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Rama del club germano cumplió 
una excelente temporada el año 
pasado, con finales en la Liname y 
compitiendo en la Liga A1. Su meta 
principal es seguir potenciando su 
rol formador. 

Vóleibol de Alemán 
quiere mantener  
su ascendente 
rendimiento en 2018
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Américo será el 
encargado de abrir 
nueva edición de 
Festival de Dichato
Cantante nacional será la principal atracción 
de la parrilla de hoy, que además incluirá a 
la Mansión Rossa y Chancho en Piedra. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.20

República en 
Marcha quiere 
ser un nuevo 
referente local

El empresario Raúl Díaz cuenta su 
epopeya para reconstruir lo que fue 
una instalación avaluada en $ 1.300 
millones.

Lodge Chucao 
busca levantarse 
de las cenizas tras 
incendio de 2017
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La congestión 
semanal

CAPITAL DE LOS TACOS

El enlace el Trébol, construido a principios de 
la década de los ochenta, suma más de cua-
tro mil vehículos en hora punta. Está colap-
sado y requiere cirugía mayor. 

Según las autoridades del Gobierno, entre 
estudios y licitaciones se requieren tres años. 
Es decir, las obras de mejoramiento del sec-
tor no comenzarán antes de 2021. 

Los especialistas indican que las soluciones 
viales deben realizarse con un horizonte de 
50 años y que los proyectos de vialidad deben 
ser generados en la Región.

Sector El Trébol, a las 19:00 horas del viernes.
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Las mujeres y los liderazgos en el mundo
 Señor Director: 

La mujer con todo su esplendor e inteligencia creado-
ra ha entrado al  siglo veintiuno  con decisión, audacia y 
magnetismo a ejecutar roles que estaban predestinados 
solamente a los hombres rompiendo esquemas de sexos 
y eliminando cadenas que inhibían pasiones y senti-
mientos y han demostrado con hechos concretos,  con el 
rigor que le da su capacidad mental y su convencimien-
to personal, que las mujeres pueden manejar el mundo 
mejor que los hombres. 

La realidad nos está demostrando con creces que 
en ese camino ascendente nadie las detendrá por-
que han demostrado con hechos y actitudes que 
se puede vivir en un mundo más receptivo a los 
sentimientos de solidaridad que se necesita con 
urgencia plasmar en esta sociedad que está ca-
yendo estrepitosamente en el individualismo com-
petitivo y desolador. 

Ya lo hicieron en épocas pasadas cuando lideraron 
ejércitos de hombres, lucharon con lanzas en mano con-
tra las desigualdades sociales y entregaron sus vidas en 
aras del amor, bálsamo que sana todas las heridas del 
corazón. 

Por eso a las mujeres se les identifica con las flores 
porque adormecen los espíritus salvajes del hombre y 
los convierten en pequeñas fierecillas domadas. 

La historia de la humanidad está llena de nombres de 
mujeres  que dejaron grabados sus nombres en las cien-
cias, las letras, las artes, la política y en la sociedad for-
mando familias constituyendo hogares y procreando 
hijos, luchando por ideales y  haciendo propuestas sen-
satas y creíbles que nos permitan vivir con dignidad y 

más equidad en este mundo convulsionado por las pa-
siones que engendran odios y provocan la destrucción 
social, engendran las guerras y provocan las confronta-
ciones odiosas entre los sexos, llegando incluso hasta el 
femicidio. 

El siglo XXI está pavimentado de posibilidades her-
mosas para el desarrollo humano y es el tiempo justo 
para que las mujeres tomen todos los liderazgos y no 
cabe ninguna duda que así será para bien del universo 
que necesita manos delicadas y protectoras a la vez y ya 

lo han demostrado en algunos países como presi-
dentes de sus naciones y líderes de grandes orga-

nizaciones internacionales. 
Hay en la actualidad destacadas mujeres 

realizando importantes roles sociales en los 
gobiernos, parlamentos y comunidades y las 

habrán en el futuro con mayor razón, porque la 
sociedad ha comprendido que con mujeres brillan-

tes en el poder pueden conseguir y hacer una sociedad 
más justa y construir ciudades que aún destruidas por 
horribles terremotos u otros fenómenos naturales se 
levantan resucitando de sus propias cenizas, como el 
ave fénix que nos relata la mitología griega, modifican-
do las estructuras del diario vivir,  rectificando el senti-
do de la palabra solidaridad y tomados de las manos 
nos traspasaremos mutuamente energías renovado-
ras y con las ideas de artistas, científicos e intelectua-
les construiremos una sociedad más justa y equitativa, 
donde debe primar la armonía entrelazada con el 
amor. 

 
 Hugo Pérez White

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PATRICIO PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

Fernando Atria   @fernando_atria 
“Bien @adeurresti sobre la responsabilidad 
política que el general director de carabi-
neros debe asumir. Lo han dicho los abo-
gados socialistas y ahora el senador... y la 
directiva, cri cri!!”.

¡Pensar antes de actuar! 
 

Señor Director: 
Pensar antes de actuar es una 

de las herramientas mas nobles 
del ser humano en los relaciona-
mientos interpersonales. 

Cuando estamos sobre ten-
sión, cometemos los mayores  
errores, pues generalmente 
reaccionamos por impulso, ha-
blamos y actuamos de una for-
ma inadecuada con las perso-
nas, principalmente con las que 
amamos. 

En esas situaciones la persona 
no está utilizando su raciocinio 
lógico, actúa por instinto. 

Con una palabra o actitud 
inadecuada puedes herir, ofen-
der, destruir sueños, influenciar 
en el desarrollo de la personali-
dad de un niño o adolescente, 
hacer morir la admiración o 
respeto por el otro, boicotear 
proyectos, en fin solo trae pérdi-
das. Esto vale para todos los ti-
pos de relacionamientos: profe-
sionales, familiares, sociales y 
de parejas. 

Cada vez más las personas es-
tán perdiendo el placer de silen-
ciar, de interiorizar, de reflexio-
nar y meditar. Si queremos mejo-
rar la calidad de nuestros 
relacionamientos debemos pen-
sar antes de actuar, es una acti-
tud inteligente, además de ser un 
óptimo entrenamiento para co-
nocernos a nosotros mismos  y 
conocer a un  otro. 

Sabemos que muchas pala-
bras son dichas sin pensar, por 

miedo, inseguridad, como me-
canismo de defensa o también 
por egoísmo. Es más fácil actuar 
así. Por naturaleza, queremos 
estar en nuestra zona de confor-
to. Da trabajo pensar, pero todo 
lo bueno en la vida necesita de-

dicación  y atención. Si nos coloca-
mos en el lugar del otro, ¡todo que-
da más fácil! Cambia el ángulo y 
consecuentemente nuestra visión y 
actitudes.  

La serenidad y la tolerancia deben 
hacer parte de nuestra vida y las pa-

labras que decimos deben ser es-
cogidas con cuidado, al final so-
mos seres humanos racionales 
pero actuamos y reaccionamos 
con emoción. Vamos a preservar 
nuestra salud psíquica, emocio-
nal, nuestra consciencia y tran-

quilidad, solo ganaremos con es-
tas prácticas. 

No seamos esclavos de nues-
tras palabras mal dichas y de sus 
consecuencias. Seamos seres 
pensantes y maduros.  

¡Piense antes de decir sí y an-
tes de decir no! Una decisión de 
segundos puede traer conse-
cuencias de años. 

 
Mylène Huidobro López 
 
Extraño 
 
Señor Director : 

Después de una estadía tan 
corta en Miami, nunca nadie ha-
bía vuelto tan “tostado”. 

 
José Luis Hernández Vidal 

 
 Inmobiliaria popular 
 
Señor Director : 

Recientemente el alcalde Da-
niel Jadue inauguró la inmobilia-
ria popular en Recoleta rom-
piendo con todos los esquemas 
antes conocidos en materia de 
política habitacional. Esto de-
muestra dos cosas: un político 
que entiende la vivienda como 
un derecho humano que debe 
ser garantizado por el Estado y 
dos, que un alcalde tiene más po-
der que cualquier político en 
este sistema presidencialista 
monárquico.  

 
Eduardo Hernández Navarro

La tasa de desocupación de 
nuestra Región en 12 meses, Oc-
tubre-Diciembre 2016 al mis-
mo período 2017, subió de 6,6% 
a 6,9% y la del país se mantuvo 
en 6,4%. 

Hay tres aspectos que quie-
ro resaltar, primero que siem-
pre estamos medio a un punto 
porcentual (pp) sobre la me-
dia nacional. Segundo, que du-
rante el año, invierno princi-
palmente, nuestra tasa de de-
socupación subió a 8,8% 
(mujeres) y 8,3% (hombres), su-
perando en 0,7 pp en mujeres y 
en 1,4 pp en hombres a la tasa 
de la RM que es similar a la del 
país.  Tercero, se midió la tasa 
de ocupación informal la cual 
es un 30% a nivel de todos los 
ocupados del país y 30,8% para 
nuestra Región. 

Nuestras regiones vecinas, 
Maule y Araucanía, muestran 
una ocupación informal más 
alta que la nuestra, 34,9% y 
40,4% respectivamente.  

Además, la creación de em-
pleos se ha centrado en los por 
cuenta propia que son empleos 
precarios y las contrataciones 
que hace el Estado, que tampo-
co es un buen empleador. 

Por el lado de los principales 

rren y lo golpeen hasta matar-
lo.  Para que decir el caso de 
Puerto Montt. O que roben el 
dinero a personas que lo iban a 
destinar para enfermedades de 
parientes. 

El caso del Sename sigue ahí, 
¿en qué ha mejorado después 
de tantos meses? Para qué se-
guir, la pobreza, la desigualdad, 
las pensiones, etc. “mucho rui-
do y pocas nueces”.  

Algo hemos hecho y estamos 
haciendo muy mal. Por eso el 
caso de Islandia que está solu-
cionando estos problemas, pero 
significa medidas inteligentes 
y algunas duras, que debemos 
enfrentar y hacerlo. 

Otros dos aspectos a recordar 
uno, los fondos soberanos, re-
cursos empozados que llegaron 
a nivel récord en Chile, ¿por qué 
no invertir Mill US$ 5.000 y crear 
polos de desarrollo en 4 o 5 re-
giones que tengan un alto im-
pacto y retribución social y eco-
nómica?. El segundo aspecto, 
concepto fundamental de ad-
ministración de organizaciones 
e instituciones, las jefaturas de-
legan autoridad a sus depen-
dientes, nunca se delega la res-
ponsabilidad, la cual siempre 
recae en la máxima autoridad.

productos que contribuyan a 
mejorar nuestra propia activi-
dad económica. Aunque no fue-
ra así, es tiempo que, entre to-
dos, se encuentre la solución a 
los serios problemas que tiene 
su gente, y se termine con la 
violencia, la pasividad, el de-
sorden y la falta de inteligencia 
para enfrentar situaciones com-
plejas y que afectan profunda-
mente la calidad de vida en esa 
región. 

Y en el resto del país, lo mis-
mo entre todos, terminar o mi-
nimizar el narcotráfico y la de-
lincuencia, no puede ser que 
entren por la fuerza a la casa de  
un anciano de 77 años lo ama-

sectores económicos, en doce 
meses la producción manufac-
turera cayó en un 3,4%, una leve 
baja de 0,7% en la producción de 
Electricidad, Gas y Agua y con 
una fuerte recuperación de la 
producción minera de un 4,2%, 
y los especialistas proyectan un 
crecimiento del PIB 2017 entre 
1,4 a 1,5%. Y si la población cre-
ce a un 1,06%, el crecimiento 
real es aún más bajo. 

Una de nuestras regiones ve-
cinas, La Araucanía, exhibe ma-
los resultados en empleo, en 
producción y en inversiones, lo 
que de una u otra forma nos 
afecta ya que no genera activi-
dad económica de servicios y 

Gonzalo Cordero 
“Inmobiliaria popular de alcalde Jadue es 
más del populismo fracasado que genera 
dependencia de las personas con el 
Estado. Triunfo del Presidente Piñera es 
para construir un país que vaya exacta-
mente en sentido contrario”.

Empleo

“Yo prefiero quedar desfasado, que me 
traten de extremista religioso o los ape-
lativos que quieran, pero no voy a tran-
sar en eso”. 
Leonidas Romero

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

R
ecientemente, se 
ha informado de la 
incorporación de 
algunas municipa-
lidades al Obser-
vatorio del Comer-

cio Ilícito (OCI) para combatir el 
comercio ilegal. Sobre la tarea 
municipal se sabe bastante, aun-
que todavía no es visible un cri-
terio común de todas ellas fren-
te a este particular problema, la 
Municipalidad de Concepción ha 
mantenido una postura definida 
y enérgica relativa a esta activi-
dad ilegal, pero no está recibien-
do el respaldo que corresponde-
ría de otros  municipios con simi-
lares circunstancias. No es 
igualmente conocida la esfera de 
acción del Observatorio. 

 El OCI es una institución que 
coordina a instituciones públicas 
e industrias afectadas por el co-
mercio ilegal, con el fin de levan-
tar información relevante que 
permita proponer políticas pú-
blicas efectivas para combatir 
esta actividad ilegal, del mismo 
modo su objetivo es  informar y 
hacer conciencia sobre los pro-
blemas causados por el contra-
bando, la piratería y el comercio 
informal. 

La lucha contra el comercio ilí-
cito tiene antiguos antecedentes 
históricos, con la dificultad adi-
cional de atacar esta actividad 
como si se trata de un universo 
homogéneo, fuera de la ley e igual-
mente repudiable, cuando en rea-
lidad en él participan actores muy 
distintos, los cuales deberían ser, 
antes que nada, perfectamente 
individualizados y descritos. 

Los esfuerzos encaminados 
para controlarlo o extinguirlo se 
justifican por sus implicancias, 
que suelen ser más amplias y le-
janas de lo que a primera vista 
aparece, contrabando,  piratería, 
de libros, de productos y materia-
les electrónicos y de cyber segu-
ridad, que comprometen las rela-
ciones de comercio chilenas con 
mercados foráneos. Se añade el  
daño al comercio establecido, 
pues significa una competencia 

desleal para el comerciante que 
paga sus impuestos y cumple sus 
deberes laborales, al Estado, el 
cual percibe menor recaudación 
tributaria para atender necesi-
dades nacionales. Disminuye la 
seguridad en las calles y daña a 
los consumidores, quienes  ad-
quieren productos que no cum-
plen estándares de calidad, o  de 
dudoso cumplimiento de normas 
sanitarias. 

El OCI realizó un estudio pilo-
to en la capital metropolitana, 
con entrevistas a los tres grupos 
involucrados; comprador, vende-
dor, proveedor. Es interesante 
consignar que el 56% de los que 
compran, sabe que es una falta, lo 
hacen por los buenos precios y el 
79% dice estar satisfecho con lo 
que compra. Por lo tanto, la gen-
te está consciente que es una in-
fracción, poniendo de manifiesto 
una falencia de cultura o valores, 
o simple indiferencia. 

No es suficiente el conoci-
miento que se tiene de los vende-
dores, desde desocupados bus-
cando un modo de ganarse la 
vida, a verdaderas redes de dis-
tribuidores menores de empre-
sarios ilegales con  fuertes re-
cursos que les permiten emplear 
economía de escala y  provee-
dores que tampoco han sido ade-
cuadamente individualizados. 

La fuerte resistencia de grupos 
de vendedores ambulantes y epi-
sodios de manifiesta violencia no 
siempre es causada por la deses-
peración de personas vulnera-
bles, sin otro recurso, sino por co-
merciantes ilegales que quieren 
tener todas las ventajas y ningu-
na de las obligaciones. 

En razón de lo anterior, resulta 
evidente que hay tareas de inteli-
gencia que efectuar antes de pro-
ceder a tomar medidas de fuerza, 
el antiguo desafío de no hacer pa-
gar justos por pecadores, o discri-
minar entre los que merecen ayu-
da y solidaridad y delincuentes 
económicos.

No es suficiente el 

conocimiento que  

se tiene de los 

vendedores,  

desde desocupados 

buscando un modo 

de ganarse la vida, a 

verdaderas redes  

de distribuidores 

menores de 

empresarios ilegales 

y  proveedores que 

tampoco han sido 

adecuadamente 

individualizados.

EN EL TINTERO

y al mismo tiempo, por la exis-
tencia de métodos eficientes 
para combatirlos y sacarle a la 
gente de las manos. 

Sin embargo, aunque hay 
un cierto menor énfasis en 
dioses que castigan directa-
mente, o aquellos que casti-
gan mediante el retiro de la 
red de protección, hay un 
apreciable aumento de aque-
llos demonios que se instalan 

sutilmente en la intimidad 
más oculta de cada 

uno de nosotros, 
misteriosos ma-
les que actúan de 

modo perverso, 
solapado y silencio-

so, que es necesario 
combatir sin reposo y además 
estar listos para ayudar a quie-
nes los sufren.  

La humanidad al borde del 
ataque de nervios o jóvenes 
demasiado nuevos como para 
andar por allí con el alma en-
ferma, hay que estar atento a 
los propios sentimientos y a 
los leves signos en las perso-
nas que uno quiere, no es raro 
que los dioses, llamados a 
tiempo, sean compasivos. 

 
                     PROCOPIO

Los demonios  
que siguen vigentes

LENTO

 El componente diabólico, o 
divino, de las enfermedades 
abre un amplio mundo de 
oportunidades para los intere-
sados en emprendimientos en 
el área de la salud, terreno abo-
nado para gente inspirada. 

Desde tiempos inmemoria-
les, en la cultura de asirio-ba-
bilónicos, como en muchas 
otras en los milenios a seguir, 
este espacio está reservado a 
los sacerdotes, magos y bru-
jos, con diferentes 
apelativos, pueden 
ser gurús, dervi-
ches, chamanes,  
u otros nombres 
más sonoros y suge-
rentes en los idiomas de 
lenguas vivas o muertas, pero 
la conexión es la misma; in-
termediarios entre el sufrien-
te, o pecador y las altas esferas 
de los dioses o los demonios.  

    Hemos avanzado conside-
rablemente, los dioses y los 
demonios han perdido en par-
te su bien ganado prestigio, 
han bajado su perfil en cuan-
to a ser causantes directos de 
enfermedades y padecimien-
tos, a la vista de descubri-
mientos de agentes que sí es-
tán directamente asociados 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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La entidad pretende editar 
tres libros durante el 
presente año, basados en un 
ciclo de conversaciones.

En el grupo figuran 
militantes de la UDI, 
de la DC, del PR e 
independientes. 

La Fundación, con una 
visión moderada, se ubica 
más cerca de la centro 
derecha que de la izquierda. 

Un efecto de la división del 
actual conglomerado oficialista

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUNDACIÓN REPÚBLICA EN MARCHA

Hace unos días, en el Club Con-
cepción, se presentó oficialmente 
la Fundación República en Mar-
cha una instancia política sin fi-
nes de lucro que tiene como obje-
tivo aportar al debate regional con 
un enfoque que esté alejado del 
partidismo. 

Quizás por ello, a la presenta-
ción concurrieron personalidades 
políticas y militantes de la colecti-
vidades tan distintas como el PR, la 
DC y la UDI. De hecho, entre los úl-
timos estaba el diputado electo 
Sergio Bobadilla. También estuvo 
el ex seremi de Cultura, Juan Eduar-
do King.  

No obstante, indirectamente, la 
Fundación es también un efecto de 
lo que ha ocurrido al interior de la 
Nueva Mayoría. De hecho, quienes 
forman parte de la instancia, reco-
nocen que ya se encuentran traba-
jando junto a Progresistas por el 
Progreso grupo que surgió al inte-
rior de la disidencia de la DC y que 
hoy encabezan los renunciados ex 
ministros de Educación, Mariana 
Aylwin, y Salud, Pedro García. 

Pero eso no es todo.  
Uno de sus fundadores es el ex 

militante de la PR, Augusto Parra 
Ahumada, quien semanas antes de 
la segunda vuelta presidencial re-
conoció públicamente que apoya-
ría a Sebastián Piñera. Parra es pre-
sidente de la Fundación. 

También participan, entre otros, 
Alejandro Elgueta (vicepresiden-
te y militante DC); el ex militante 
radical, Claudio Sanhueza (en la 
imagen a la izquierda); Gloria Jar-
pa, otrora funcionaria del Gobier-
no Regional de la anterior adminis-
tración Piñera; el concejal de Con-
cepción, Christian Paulsen; y el 
empresario de las comunicacio-
nes, Patricio Almendra. 

 
Aportar al debate 

“La idea es colocar las ideas por 
delante, transformarnos en un  
think tank que aporte al debate en 
educación, a la formación cívica, a 
la formación de opinión pública y 
desde ahí ser un aporte activo al go-
bierno, a la gobernabilidad y al pro-
greso del país”, comentó Parra. 

El ex militante radical, quien in-
cluso llegó a ocupar cargos diri-
genciales en dicha colectividad, 
comentó que la mirada de la Fun-
dación es “de centro”. 

“Esa mirada tiene que ver con la 
idea de reivindicar los cambios en 
la manera de lo posible. Eso signi-
fica cuidado de la democracia, res-

centro político. Es un encuentro 
entre los mundos que vienen de la 
moderación. 

- ¿Parece haber una visión 
más cerca de la centro de de-
recha? 

- Pasa que el abandono de los 
sectores más moderados de la cen-
tro izquierda, que se vio reflejado 
en la última elección presidencial. 
Ello evidencia que los sectores mo-
derados es mucho más fácil enten-
derse con los sectores de centro 
derecha que con la izquierda. Creo 
que hay un espacio de diálogo, don-
de convergemos quienes tenemos 
una mirada más liberal.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Uno de los fundadores de la instancia es Augusto Parra, ex militante radical 
que explicitó su apoyo a Sebastián Piñera. Además, ya comenzaron a trabajar 
junto a los disidentes DC agrupados en Progresismo con Progreso.

cate de los valores republicanos, 
cuidado de la gobernabilidad y la 
paz social, cuidar y no dejar de ob-
servar el crecimiento económico 
como vía para alcanzar una mejor 
distribución, y con un gran com-
promiso social. Esa es, al menos, 
nuestra mirada”, manifestó el ex 
militante radical. 

Dijo que la visión tiene que ser 
desde fuera de los partidos políti-
cos, porque si el día de mañana se 
llegan a transformar en una colec-
tividad, “como algunos piensan”, 
se podría caer en la tentación de 
transformar la instancia en “una 
agencia de empleos”. 

- ¿A dónde o a qué apuntan 
específicamente? ¿Con quiénes 
o quién pretende trabajar?  

- Con este mundo diverso que 

hemos incorporado hoy, y al cual se 
va a seguir incorporando mucho 
más gente, empresarios y repre-
sentantes del mundo de la acade-
mia y del mundo político, la idea es 
formar equipos de trabajo, para la 
elaboración de documentos y ha-
cer un contribución directa en te-
mas como la modernización del 
Estado o del proceso de descentra-
lización.  Esperamos terminar este, 
nuestro primer año de trabajo, con 
la publicación de dos o tres libros, 
que resuman un ciclo de conversa-
ciones que queremos iniciar en 
marzo. 

- La cercanía con quienes de-
jaron la DC, dice algo. 

- Sí, tiene que ver justamente con 
la intención de discutir ideas y tra-
tar de construir un espacio en el 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“En los partidos se instaló 
una mirada caudillista y se 
han transformado en 
agencia de empleos”, dijo 
Parra.

Dinámica 
partidaria

La Fundación ya trabaja en 
cooperación con quienes 
renunciaron a los DC.

Renuncias 
falagistas
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Análisis al nuevo “círculo 
de hierro” de Piñera

SUS ACOMPAÑANTES POR LOS PRÓXIMOS CUATRO AÑOS

Sin sorpresas, esa fue la reac-
ción de la política nacional tras 
conocerse a los integrantes del 
comité político del futuro gobier-
no de Sebastián Piñera. 

Nombres como el de Andrés 
Chadwick, Cecilia Pérez, Felipe 
Larraín y Gonzalo Blumel son co-
nocidos en el segundo piso del 
Palacio de la Moneda, puesto que 
ya circularon por el lugar. Todos 
los mencionados ya tuvieron par-
ticipación en la última parte del 
gobierno anterior en los mismos 
cargos, a excepción de Blumel. 

Por lo tanto, su nombramiento 
no causó demasiada sorpresa, ya 
que todos trabajaron con Piñera 
tras la salida del Palacio en 2014, 
y lo han ayudado a establecer las 
bases de la Fundación Avanza 
Chile, creada por el mandatario 
electo para mantener el legado 
de su anterior gestión. 

Allí, también, sentaron las bases 
ideológicas y programáticas de la 
campaña que lo llevaron al triun-
fo, cuya labor ha sido destacada 
por todos los miembros de Chile 
Vamos siendo calificados como 
las manos derechas de Piñera. 

A esto sumamos la incorpora-
ción del Ministerio de Desarrollo 
Social, a cargo de a cargo de Alfre-
do Moreno, al comité político. 

Tras la designación, el propio 
Sebastián Piñera manifestó que 
“siempre ha sido la lucha, la pru-
dencia de los años y el entusias-
mo de la juventud y hemos trata-
do de buscar un equilibrio”. 

 
Ojo experto 

Como una instancia que orien-
ta y define la acción gubernamen-
tal definen algunos expertos al 
comité político, por lo que consi-
deran necesario que esté integra-
do por personas que tengan cier-
tas características, tanto técni-
cas como políticas, además de la 
confianza del presidente. Crite-
rios que todos los nombrados ob-
tienen. 

Para el Coordinador del Pro-
grama Sociedad y Política de Li-
bertad y Desarrollo, Jorge Rami-
rez, que Hacienda y Desarrollo 
Social estén en la instancia signi-
fica que la relación entre ambas 
será excelente. “Son personas que 
tienen fiato, ya que se conocen. 
Habrá colaboración y abre la 
puerta para la formación de so-
ciedades entre las carteras parti-
cipantes, en donde se den ciertas 
prioridades en la agenda”. 

El experto descartó que existan 
pugnas como las ocurridas du-
rante esta administración, pues-
to que “Chile Vamos tiene una 
convergencia, con un liderazgo 
muy claro, Sebastián Piñera. 
Mientras que la Nueva Mayoría 
es absolutamente dispar, tensio-
nados programáticamente, con 
agendas discordantes entre ellos”. 

 
Opinión en el Bío Bío 

Postura similar tienen algunos 
parlamentarios de la zona con 
esta decisión de Piñera de llevar 
a su círculo más cercano a La 
Moneda. 

Para el diputado saliente, Jorge 
Ulloa,  este gabinete es coheren-
te con lo que Piñera pretende 
para su gobierno, descartando 
que no sean partidistas. “Son per-
sonas con las habilidades necesa-
rias para los que se les está pi-
diendo. La clave en esto es que 

El comité político del futuro gobierno presenta varios rasgos atípicos a los 
gabinetes anteriores, como la cercanía y el trabajo previo realizado junto al 
nuevo mandatario.
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sean los idóneos al cargo”, pun-
tualizó. 

En tanto, el ex presidente de 
RN y diputado electo, Frank 
Sauerbaum, consideró que va en 
la linea de la proyección y la rea-
lidad que tiene el país actual-
mente. 

“Ellos podrán llevar un progra-
ma de gobierno que tendrá muy 
pocos conflictos, ya que las dos 
ramas más importantes se en-
contrarán en una misma instan-
cia, eso me deja tranquilo. El 
mundo empresarial tendrá un rol 
fundamental en el desarrollo de 
las políticas sociales del país”, 
manifestó. 

Mientras que Enrique van 
Rysselberghe, estima que siem-
pre los ministros del comité polí-
tico deben ser cercanos al presi-
dente. “Ellos entregan las guías 
más pertinentes en la conduc-
ción del país. El presidente debe 
tener una especial confianza y 
eso está en el grupo que se ha de-
finido”. 

Desde la vereda de los que sa-
len, existió molestia en algunos 
diputados de la zona, en torno a 
las críticas realizadas en contra 
del gabinete y creen que deben 
dejarlos trabajar, darle una luna 
de miel, y después entregar una 
evaluación de lo obrado. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Las dos ramas más 
importantes (del gabinete) se 
encontrarán en una misma 
instancia”.

Frank Sauerbaum, diputado (e)

“Son personas con las 
habilidades necesarias para los 
que se les está pidiendo”.

Jorge Ulloa, diputado

“El presidente debe tener una 
especial confianza y eso está en 
el grupo que se ha definido”.

Enrique van Rysselberghe, diputado

“Abre la puerta para la formación 
de sociedades entre las carteras 
participantes, en donde se den 
ciertas prioridades en la agenda”.
Jorge Ramirez, Coordinador del Programa 
Sociedad y Política de Libertad y Desarrollo

En el anterior gobierno, 
Gonzalo Blumel fue jefe de 
asesores, cargo que tendrá a 
contar del 11 de marzo, el ex 
Segepres, Cristián Larroulet. 

Enroque de cargos
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Es el día que Sebastián 
Piñera retornará de sus 
vacaciones, para ese día se 
esperan los nombramientos.

19 
de febrero

“Son cargos muy apetecidos”, 
comentan al interior de Chile Va-
mos para referirse a los embaja-
dores. 

Si bien RN, la UDI, Evópoli y el 
PRI están concentrados en lo que 
ocurra con las nominaciones en 
subsecretarías e intendencias, ya 
tienen trabajo avanzado para los 
más de cien embajadores que de-
berá escoger el presidente electo, 
Sebastián Piñera. 

En RN, por ejemplo, cuando pre-
sentaron su lista con subsecreta-
rios e intendentes, también adjun-
taron nombres para embajadas. 
Entre ellos, figura el aún diputado 
Germán Becker, quien perdió en 
las últimas elecciones parlamenta-
rias, en las que buscaba un escaño 
en el Senado. También están in-
cluidos Sergio Romero, Renato Se-
púlveda y Pedro Pablo Díaz. De 
igual manera, otro de los nombres 
que manejan al interior de la colec-
tividad es el del ex presidente del 
partido Carlos Larraín, quien es 
mencionado para Washington. 

En RN recalcan que si bien ya pre-
sentaron algunos nombres, estos 
son preliminares, debido a que los 

Chile Vamos alista nombres 
para embajadas

actualizarán a fines de febrero, 
cuando estén oficializados los car-
gos de subsecretarios e intendentes. 

En la UDI, en tanto, aseguran 
que ya están trabajando en algu-
nas propuestas, pero que serán 
presentadas más adelante. Eso sí, 
comentan las mismas fuentes, la 
directiva se puso en contacto con 
el futuro canciller, Roberto Am-
puero, a quien le preguntaron por 
el tema de los nombramientos 
para embajadores. Según dicen 
en el gremialismo, Ampuero -
quien liderará la recolección de 
las propuestas de los partidos en 
esta área- les habría transmitido 
que se analizará después de las 
nominaciones de intendentes y 
subsecretarios. 
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Entre otras, algunas de las emba-
jadas más apetecidas por el sector 
son París y el Vaticano. 

En Evópoli y el PRI, por su par-
te, también tienen trabajo avanza-
do en la materia. 

En la segunda colectividad 
apuestan a que Ricardo Israel, 
quien trabajó en el equipo pro-
gramático de Piñera, asuma en 
una de las embajadas. Además, 
buscan que Hugo Ortiz de Filippi 
también pueda ser uno de los fu-
turos diplomáticos. 

“Nosotros como partido cum-
plimos con lo que nos pidió el 
presidente, que fue entregarle la 
propuesta actualizada de subse-
cretarías e intendencias. Poste-
riormente, se abren otras cola-
boraciones. 

Y en ese sentido podemos tener 
nombres, y eso dependerá de 
cómo se resuelva la etapa ante-
rior”, dijo ayer el secretario gene-
ral del PRI, Eduardo Salas. 

En el bloque comentan, en todo 
caso, que primero que todo Piñe-
ra deberá zanjar el perfil que ten-
drán los embajadores: si serán de 
“carrera diplomática” o políticos.

La presidenta Michelle Bachelet 
promulgó ayer la ley de Traspaso 
de Competencias a los Gobiernos 
Regionales, que incorpora cuatro 
artículos que establecen un mar-
co legal para la política de zonas 
de rezago. 

En ese contexto, el diputado del 
Distrito 46, Manuel Monsalve (PS), 
valoró los avances legislativos para 
dar continuidad al programa. “Por 
primera vez una ley establecerá un 
procedimiento para definir zonas 
de rezago e implementar planes de 
desarrollo que hagan frente a la de-
sigualad social y económica que 

Monsalve valora avance en zona de rezago
dictado por el ministerio del Inte-
rior y Seguridad Pública y suscrito 
por los ministerios de Hacienda y 
Desarrollo Social que regirá para su 
implementación local. “De esta for-
ma se obliga al Estado de Chile a es-
tablecer ciertos parámetros gene-
rales en la implementación de la 
política nacional para zonas de re-
zago y por lo tanto dar continuidad 
al trabajo que se ha realizado has-
ta acá”, sostuvo. 

Sobre lo último el diputado Mon-
salve llamó al próximo gobierno a 
asumir con responsabilidad esta 
tarea. 
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MONSALVE destacó que la iniciativa ahora será política de Estado.

En Bío Bío hay dos territorios 
declarados rezagados, la 
provincia de Arauco, y el 
secano costero de Ñuble.

Territorios 
comprometidos

las afecta”, dijo el diputado. 
Monsalve explicó que se estable-

cerá, en un plazo no superior a 90 
días tras la promulgación de la ley, 
un reglamento de carácter nacional 

Libro sobre senador Navarro 
ahora estará en los kioskos
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“Rebelde” es el título del libro en 
el cual el escritor Waldo Parra 
plasmó las experiencias de vida, 
del senador Alejandro Navarro, 
obra que desde hace unos días 
está a la venta en diversos kioskos 
de la provincia de Concepción. 
Lo anterior, gracias a un convenio 
firmado entre el Sindicato de Su-
plementeros y Emmerge Agencia 
Integral, empresa a cargo de la 
impresión del texto. 

El trabajo de Parra reconstruye 
una parte de la biografía del ex as-
pirante a la Presidencia, incor-
porando relatos de personas cer-
canas a la senador durante su ni-
ñez, juventud, la dictadura y su 
crecimiento político, además de 
traspasar fronteras incluyendo 

un prólogo escrito por el ex Pri-
mer Mandatario de Ecuador, Ra-
fael Correa, en el cual incluso lo 
compara con el toqui mapuche 
Lautaro. 

Sobre el convenio, el presiden-
te del Sindicato de Suplementeros 
de la provincia de Concepción, 
Ramón López, dijo que “nos sen-
timos orgullosos de poder distri-
buir y dar mayor difusión a la obra 
de un líder social tan importante 
como lo es el senador Navarro. 
La gente sabe de sus años de lu-
cha social y este libro es una bue-
na forma de adentrarse en lo más 
íntimo de este representante del 
pueblo, indagar en qué lo motivó 
a ejercer la labor que por años ha 
realizado en favor de la gente”.
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DC expulsa a 
ex embajador 
que votó por 
Piñera

De manera unánime, el Tribunal 
Supremo de la DC decidió expulsar 
del partido al ex embajador Demetrio 
Infante, luego de que éste anunciara su 
voto a favor de Sebastián Piñera en la 
segunda vuelta presidencial. 

La causa contra la ex autoridad se 
inició cuando Infante, a través de una 
carta publicada en El Mercurio, afirmó 
que le producía “un rechazo visceral la 
alternativa de apoyar a Guillier, pues 
ello significaría abrir la puerta a una 
asociación política nefasta para el 
PDC, y en lo más cercano contraria a 
mis ideales y a lo que espero para el fu-
turo de Chile. Por ello, en segunda 
vuelta votaré por Piñera”. 

“El hecho de firmar y declarar la mi-

litancia política en el partido de-
mócrata cristiano y, luego, de ‘noti-
ficar públicamente’ que no espera-
rá ni formará parte de la discusión 
partidaria ya que la decisión está fi-
jada individualmente (votar por Pi-
ñera), constituye una evidente des-
lealtad a la colectividad y al resto de 
los camaradas”, señala la resolu-
ción del Tribunal Supremo. (LT)
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2016
Comenzó a analizarse 
una mejora para la 
autopista Concepción 
Talcahuano que 
abarcará 4,7 kilómetros 
de extensión.

nn total de 2.300 
millones de pesos a 
Serviu para licite los 
estudios necesarios 
para poner en marcha 
una mejora sustancial.

Transportes 
destinó ya 

SERVIU ESTÁ ELABORANDO LAS BASES DEL ANÁLISIS QUE ESTARÍA LISTO EN 2023

Ximena A. Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El enlace el Trébol, cons-
truido a principios de la déca-
da de los ochenta, claramen-
te, pensando en un flujo me-
nor del que actualmente 
recibe, que suma más de cua-
tro mil vehículos en hora pun-
ta, está colapsado y requiere 
cirugía mayor.  

Y es que en ese instante en 
el sector más cercano, vale de 
decir, en Lomas de San An-
drés sólo tenía 100 casas, el 
aeródromo Carriel Sur reci-
bía dos vuelos semanales, no 
existía el mall Plaza Trébol, 
tres hoteles, departamentos, 
tres universidades, dos cole-
gios, un instituto profesio-
nal, planta de revisión técni-
ca y locales de venta auto-
motriz que atraen cientos de 
viajes por día y que, conti-
nuamente provocan un ver-
dadero caos vial, especial-
mente, en horario punta.  

Por ello, el Gobierno está 
impulsando un estudio de in-
geniería, ya cuenta con un di-
seño preliminar, que permita 
buscar las fórmulas para dar 
solución al caos vial.  

El seremi de Transportes, 
César Arriagada, reconoció 
que el Trébol es la vía con 
mayor carga en la zona, con-
tabilizando 4.500 vehículos 
por hora, más del doble de 
Pedro Aguirre Cerda en San 
Pedro de la Paz, donde más 
del 80% de los móviles son 
particulares. 

Arriagada afirmó que más 
allá de fortalecer el transpor-
te público y desincentivar los 
vehículos particulares y fo-
mentar otros medios de 
transporte, se requiere un 
cambio porque el sector ha 
presentado un crecimiento 
importante que deriva en una 
congestión que parte a la al-
tura del paradero de la Uni-
versidad Católica.  

Ya cuentan con un estudio 
de prefactibilidad, se traspa-
saron  $2.300  millones a Ser-
viu,  debido a la tuición de la 
vía, que está preparando las 
bases de licitación para el es-
tudio de ingeniería que deter-
minará la mejor solución para 
el nudo vial, tema que debería 
estar resuelto durante el pri-
mer semestre.  

En mayo se licitará estudio para 
terminar con caos vial en el Trébol
Por la arteria que es usada por 4.600 vehículos en hora punta, de los cuales 80% son particulares, 
está colapsada. Se espera soterrar un tramo de la vía frente al mall, ensanchar los enlaces, crear 
aceras y ciclovías para favorecer todos los modos de desplazamientos.

no desde Perales y conectar-
lo con el de Paicaví. Tendría 
el mismo estándar, pero la 
vía se urbaniza dando espa-
cio a otros medios de trans-
portes incluyendo aceras 
peatonales, ciclovías y en-
sanchando el trébol”. 

Arriagada explicó que el es-
tudio de ingeniería dirá cómo 
se debe hacer la obra y entre-
gar un plan de desvíos. “Se 
evaluó con el Serviu extender 
Tucapel hasta Alessandri  y 
en Alessandri crear una cale-
tera por el lado de Concep-

ción, similar a la que hay en 
lado de Hualpén y generar 
una caletera que conecte con 
Tucapel. Hubo voces que in-
dicaban que Tucapel debería 
llegar hasta Las Golondrinas 
para ser alternativa de Colón, 
Alemparte, Tucapel y Paicaví, 
pero eso se debe evaluar”. 

Destacó la importancia del 
plan de desvíos, que incluirá el 
estudio, pues se busca de-
sahogar el tránsito hacia y 
desde Talcahuano.  

Paralelamente se estudiará 
mejoras en Alemparte don-
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“Nuestra propuesta es un 
corredor centralizado que 
continúe con el de Talcahua-

de, según mediciones, son las 
intersecciones las que gene-
ran problemas. Dicha vía que-
dará con diseño, el desafío 
será trabajar en ingeniería y 
construir. 

Arriagada aseguró que la 
intervención en Paicaví será 
rápida, pues el terreno es pla-
no, pero que lo complejo de 
las faenas está en que hay in-
tervenir infraestructura como 
el puente Perales, la trompe-
ta O’Higgins y “nuestra pro-
puesta es soterrar el transpor-
te privado frente al mall, con 

La vía, que  fue creada a 
inicios de los años 80’ para 
un flujo mucho menor, sin 
universidades, colegios o 
centros comerciales en su 
entorno. 

El puente Perales, 
Trompeta O’Higgins y los 
enlaces del Trébol 
deberán ser intervenidos 
para aumentar la 
capacidad de la vía. 

Obra lograría desahogar el 
tráfico tanto de 
Talcahuano como de 
Concepción, continuando 
con el estándar del 
corredor porteño.
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DECRETO Nº 04-CT-2018 con fecha 16 Enero de 2018.

  1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calles que a 
continuación se indica con el objeto que la empresa Agrícola y Forestal 
DIMAR Ltda. RUT 78.475.270-4 ejecute trabajos de Pavimentación y 
Aguas Lluvias FNDR, en el marco del Proyecto denominado 
Mejoramiento Parque Laguna Redonda Concepción, por mandato de la 
Municipalidad de Concepción, por 140 días corridos a contar de la fecha 
del Acta de Entrega que levantará la Dirección de Tránsito previa revisión 
de señalización de faena.
     
   2. Las vías a intervenir son las siguientes:

            Diego de Almagro entre Fernández Vial y Marina de Chile.
            Diego de Almagro entre Marina de Chile y 21 de Mayo.
            Marina de Chile entre Diego de Almagro y Magallanes.

   3. Establécese que la empresa Agrícola y Forestal DIMAR Ltda., 
deberá confeccionar, instalar y mantener en obra toda la señalización que 
dispone el capítulo V del Manual de Señalización de Tránsito del Ministe-
rio de Transportes.

   4. Fijase doble sentido de tránsito a calle Fernández Vial entre Magalla-
nes y Diego de Almagro, por el plazo que comprenda el cierre de calle 
Diego de Almagro entre Fernández Vial y Marina de Chile. Y, fijase doble 
sentido de tránsito a calle Magallanes, por el plazo que comprenda el 
cierre de calle Diego de Almagro entre calle Marina de Chile y Avda. 21 de 
Mayo.   

   5. Durante la intervención de calle Diego de Almagro entre calles Marina 
de Chile y Avda 21 de Mayo, se mantendrá la operación de entrada y 
salida de vehículos del Cuartel de Bomberos existente. 

  6. Dispónese que la empresa Agrícola y Forestal DIMAR Ltda.,deberá 
publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional antes del 
inicio de las faenas, conforme a lo establecido en el artículo 172 de la Ley 
Nº 18.290, Ley de Tránsito. Adicionalmente, dicha empresa deberá 
otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, 
residentes, como también condiciones de desplazamiento seguro a los 
peatones, en especial para el establecimiento educacional existente, 
manteniendo confinadas las áreas de faenas. 

   7. Se deja establecido que las calles Diego de Almagro y Marina de 
Chile, no forman parte de la Red Vial Básica, por lo que no corresponde en 
este caso que dicha empresa proceda al pago de los derechos estableci-
dos en la Ordenanza Nº 11 del 24 de diciembre de 2004.   
      
  8. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto 
Alcaldicio a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

CARLOS MARIANJEL SANCHEZ    MYRIAM ALVARADO MAC-DONALD
     SECRETARIO MUNICIPAL                    DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

Se estima que sería el 
costo de intervención 
desde el Puente 
Perales hasta el 
existente corredor de 
Paicaví. 

mil millones
$51

estructura de cajón, después 
ensanchar el Trébol, interve-
nir las orejas y seguramente, 
se va a evaluar  desnivelar al-
gunas de las vías”. 

 
Detalles del estudio  

María Luz Gajardo, directo-
ra del Serviu, manifestó que el 
organismo ya está trabajando 
en las bases para licitar el es-
tudio de ingeniería de detalle 
para el mejoramiento de la 
autopista Concepción Talca-
huano, tarea que está en ma-
nos del departamento técni-
co del área de obras urbanas. 

Afirmó que el estudio, que 
se inserta en la política de 
construcción de corredores 
de transporte público en el 
Gran Concepción, determi-
nará como dar mayor conec-
tividad a Concepción con las 
comunas aledañas y así, for-
mar una trama urbana que 
facilite el uso del transporte 
público, de la bicicleta y de  
vehículos particulares. 

El estudio, que se prevé  es-
tará terminado en 2023, se di-
vidirá en tres etapas: análisis 
de desvíos; primer tramo de 
obras entre Perales y la Trom-
peta O’Higgins y, segundo tra-
mo desde  la altura de la Unab 
hasta el corredor de Paicaví.  

La directora dijo que están 
recopilando antecedentes y 
esperan en mayo llamar a lici-
tación del estudio de desvíos 
para adjudicar en julio e ini-
ciar el análisis a más tardar en 
octubre, ya que es absoluta-
mente necesario para la eje-
cución del resto del proyecto,  

En paralelo se va a traba-
jar en el proceso de licita-
ción del primer tramo entre 
el puente Perales y la Trom-
peta O’Higgins que, actual-
mente, está cargada por el 
flujo de la universidad San-
ta María que llega al sector 
y el del Club Hípico.  

El  segundo tramo entre la 
Trompeta O’Higgins a la al-
tura de la Unab. “Esperamos 
tener los diseños completa-
mente terminados de los 
tres hacia el año 2023 (...) 
son cambios fundamenta-
les en la conectividad de es-
tos sectores”. 

 Gajardo aseguró que las 
obras que están pensando lo-
grarán influir sobre la calidad 
de vida de las personas que 
transitan por el lugar, similar 

vergen hacia el mismo punto.  
“Creemos que los proyec-

tos de vialidad se deben discu-
tir en la Región, poner el tema 
en la discusión pública y con-
tamos con un equipo multi-
disciplinario que puede cola-
borar en lo que será el futuro 
de la intercomuna de aquí a 
los próximos 50 años”. 

Metro, ya sea subterráneo o 
aéreo, Biotrén y conexión con 
Penco se deben resolver, utili-
zando, idealmente, los recur-
sos del fondo espejo del Tran-
santiago que, según el espíri-
tu de la Ley, el monto 
aportado debía ser invertido 
en el área de transportes. Sin 
embargo, actualmente, el 
aporte cercano a los $35 mil 
millones de pesos anuales va 
a un fondo común donde su 
uso es definido por los Cores. 

 
Cambio radical 

Claudio Arce, presidente 
del Colegio de Arquitectos, 
aseveró que antes de seguir 
con la inversión en segrega-
ción urbana y con un sistema 
de transporte que, a su juicio, 
le hace daño a la ciudad y la 
contamina, se debería pen-
sar en un cambio de sistema 
que incluya líneas de tranvía 
y eliminar, paulatinamente 
los buses. “Si seguimos con la 
lógica del Transantiago y de 
vías segregadas estamos 
equivocados”.  

Manifestó que existe un 
problema adicional porque, a 
su juicio, en la Región y el país 
estamos pensando las vías ur-
banas sólo como flujos, pero 
no en calidad de vida, solu-
ción que se lograría con me-
tro y tranvía. “Con los corre-
dores de transporte estamos 
perdiendo mucho espacio 
que se podría haber dejado 
para parques y áreas verdes. 
En cambio las líneas de tran-
vía, como van sobre rieles, 
dan más espacio, son menos 
contaminantes, ocupan me-
nos espacio, transportan ma-
yor cantidad de gente en una 
unidad, el ruido que emiten es 
casi cero. El cambio debe ser 
más radical y debe hacerse 
desde ahora y ser una obliga-
ción país porque  los sistemas 
de buses en Chile no han cam-
biado nada desde los años 60, 
no existe un estímulo para 
que las personas se bajen del 
vehículo”. 
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“Nuestra propuesta 
incluye ensanchar el 
Trébol y peatonizarlo con 
aceras y ciclovías”.

César Arriagada, seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones. 

“Tenemos que generar los 
incentivos para que la 
gente se baje del vehículo 
(...) con metro y tranvías”.

Claudio Arce, presidente regional del 
Colegio de Arquitectos.

“No se debe pensar en 
medidas parche (...) se 
debe tener una mirada de 
aquí a 50 años”.

Manuel Durán, presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción. 

a los resultados obtenidos en 
Talcahuano, Chiguayante y 
Coronel donde existen corre-
dores de transporte, incluyen-
do a la  bicicleta ya no sólo 
como recreativa, sino como 
transporte y con obras aso-
ciadas para la gente. 

 
Toda mejora es buena 

Para Solange Loyer, Inge-
niero civil especialista en 
Transportes y docente de la 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Ucsc, 
afirmó que si bien el flujo que 
circula por el Trébol es alto, los 
principales problemas de 
congestión  que se producen 
y con mayor frecuencia, es-
tán asociados a conflictos que 
ocurren aguas abajo del nodo, 
por lo que en estos casos no 
sería un problema de capaci-
dad de éste (aún).  

 “Por ejemplo, la conges-
tión que se produce por la 
autopista en sentido hacia 
Concepción se genera, prin-
cipalmente, en Paicaví en el 
tramo frente a la ex tienda Al-
bano y la Ucsc donde hay un 
paradero. En Alessandri, en 
sentido hacia San Pedro, 
también hay congestión fre-
cuente, producto de acciden-
tes o conflictos a la altura de 
la Vega Monumental. En am-
bos casos, esta congestión 
llega hasta el Trebol”. 

Para la especialista, las  so-
luciones para el conflicto vial 
son variadas y deben respon-
der a una política o estrategia 
de transporte clara que bus-
que la sustentabilidad de 
nuestro sistema de transpor-
te en el futuro, es decir, “ade-
más de la infraestructura, pro-
yectos que efectivamente in-
centiven otros modos más 
eficientes y sustentables 

“Las soluciones para el 
conflicto vial deben 
incentivar otros modos más 
eficientes y sustentables”.

Solange Loyer, Ingeniera en 
Transportes y docente de la UCSC.

como transporte público”. 
Ahora bien, desde el pun-

to de vista de la infraestruc-
tura y gestión, se deben  re-
solver las zonas conflictivas,  
como el tramo frente a la 
Ucsc, pero además los con-
flictos de conectividad de la 
red. “No hay vías alternativas 
paralelas a Paicaví y Ales-
sandri en ese sector, que tie-
nen un alto flujo y en caso de 
un accidente, que es muy fre-
cuente, no hay rutas alter-
nativas que permitan salvar 
la situación“. 

Loyer afirmó, pensando en 
la posible extensión de Tuca-
pel, que cualquier mejora de 
conectividad de la red es bue-
na, pero que solo estudios téc-
nicos pueden determinar el 
nivel de  impacto que tendría 
y si efectivamente resuelve los 
problemas de congestión que 
existen en el sector. 

Respecto al transporte pú-
blico, destacó que todas las 
obras que se están realizando 
mejoran los tiempos de viaje, 
que es muy importante, pero 
que esto debe ser aparejado 
con otro tipo de cambios a ni-
vel del diseño y operación de 
los vehículos, así como la in-
formación que recibe el usua-
rio, de manera de mejorar la 
experiencia del viaje, en tér-
minos de comodidad, seguri-
dad y confiabilidad.  Un estu-
dio realizado en el plantel 
universitario revela que es-
tos aspectos del viaje pesan 
en un 50% en la decisión de 
viajar en transporte público,- 
lo que a la larga contribuirá a 
que las personas dejen el 
vehículo en sus casas. 

 
A largo plazo  

Manuel Durán, presidente 
regional de la Cámara Chile-
na de la Construcción, afir-
mó que las soluciones viales 
deben realizarse con un hori-
zonte de 50 años, pensando en 
que el crecimiento automo-
triz anual es cercano al 8%, lo 
que generará congestión en 
todas las vías si no se mira a 
largo plazo.  

Aseguró que no se debe  
pensar en medidas parches, 
sino en soluciones, por ejem-
plo, soterrar una parte de Pai-
caví, porque el Trébol se creó 
con una demanda totalmen-
te distinta a la que ahora exis-
te y muchas vialidades con-

Agregó que un buen estí-
mulo sería contar con un sis-
tema de arriendo de bicicletas 
públicas, tal como se realiza 
en Europa, que permite que 
una persona ocupe una bici-
cleta, evita buscar estaciona-
miento y las posibilidades de 

robo.  “En Paris y España, 
prácticamente, no se encuen-
tran porque todo el mundo 
las ocupa para moverse, per-
sonas de todas las edades, to-
das las culturas y medios eco-
nómicos, las usan”. 

El sistema propuesto por 
Arce funciona desde 2007 en 
París para reducir el tráfico y 
fomentar los medios de trans-
porte alternativo, cuenta con 
20.000 bicicletas y 1.2000 esta-
ciones en la ciudad. El servicio 
de alquiler está disponible las 
24 horas del día. 

Así las cosas, la zona, según 
los expertos, necesita una in-
tervención mayor para lograr 
una mejor calidad de vida y 
evitar el caos vial reinante en 
el principal nudo vial de la ca-
pital regional. 

“Son obras que lograrán 
influir en la calidad de 
vida de las personas que 
transitan por el lugar”.

María Luz Gajardo, directora regional 
de Serviu.
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considera la parte 
norponiente de la ciudad de 
Los Carrera al norte con una 
superficie de 54.500 metros 
cuadrados de pavimento y 
más de 7.500 de área verde

La nueva 
remodelación 
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RECURSOS APROBADOS POR EL CONSEJO REGIONAL
El Consejo Regional de Concep-

ción, por amplia mayoría, aprobó la 
destinación de más de $3.500 millo-
nes de pesos para la renovación de 
las veredas de parte importante del 
casco histórico de la ciudad.  

El proyecto Acceso Universal 2 di-
señado y postulado por al Municipa-
lidad de Concepción abarcará des-
de Los Carrera a avenida Manuel 
Rodríguez y desde Prat a Paicaví. 

 También se incorpora arbori-
zación con cerca de 1.400 nuevas 
especies entre nativos y árboles tí-
picos de la ciudad que no genera-
rán problemas al tendido eléctrico 
por su altura, ni con sus raíces a las 
veredas. 

 
El nuevo proyecto 

La nueva propuesta tendrá mejo-
ramientos importantes como los 
que se realizaron con el primer pro-
yecto que benefició al centro sólo 
hasta Los Carrera. Se contempla re-
parar, reponer las aceras, y áreas 
verdes en todo el perímetro defini-
do, e incorpora la variable de acce-
sibilidad universal, con la instala-
ción de baldosas solo en cruces pea-
tonales, baldosas texturadas en 
cruces peatonales, de modo de se-
ñalizar al peatón no vidente el lími-
te entre la acera y la calzada y fran-
jas de alerta, rebajes peatonales y 
franjas de alertas  repavimentación 
total de la esquina, con el objetivo 
de otorgar de manera igualitaria a 
todos los peatones una ciudad más 
amigable y recorrible. 

En su fundamentación ante el 
Core se resaltó que es urgente otor-
gar de manera igualitaria a todos 
los peatones una ciudad más ami-
gable y recurrible, y que las aceras 
ya cumplieron su vida útil están en 
mal estado, en muchas esquinas 
sin la accesibilidad adecuada para 
las personas con dificultades de 
desplazamiento y están provocan-
do accidentes a la comunidad. 

El alcalde Álvaro Ortiz, agradeció 
el apoyo del Consejo Regional, pues 
“se trata de una gran cantidad de re-
cursos que no sólo favorecen a Con-
cepción, sino a una ciudad en la 
que transitan personas de toda la 
intercomuna, así es que en defini-
tiva estamos modernizando una 
ciudad para todos los usuarios de 
sus servicios”. 

 Alejandro Hernández arquitec-
to de asesoría urbana de la Munici-
palidad de Concepción, recalcó que 
“hay sectores que tienen veredas 
demasiado deterioradas que no 
permiten el tránsito normal de las 
personas, por lo tanto, se reponen 
con pavimento de hormigón con 
franjas de adocretos, que tienen la 
función de ser un contraste indi-

Invertirán $3.500 
millones para 
remodelar casco 
histórico de Concepción
El proyecto contempla la renovación completa de las 
veredas más importantes del sector histórico de la 
ciudad penquista.
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cando los bordes.  
Agregó que es importante el 

aumento de superficie que que-
dará en condiciones notablemen-
te mejoradas.  

El proyecto contempla un plazo 
de ejecución de 24 meses, para ir 
avanzando en forma progresiva en 
una intervención que significará 
un gran avance.

Ayer por la mañana se dio inicio 
a la etapa 4 de reparación en el 
puente Juan Pablo II. 

En esta ocasión, la intervención 
comenzará a realizarse en la calza-
da que va desde Concepción a San 
Pedro de La Paz en la pista junto a 
la zona media del puente. 

Los trabajos generarán angos-
tamiento en el acceso a la estruc-
tura de extensión de 500 metros.  

En medio de los trabajos, la cal-

zada desde San Pedro de La Paz en 
dirección hacia Concepción no 
tendrá interrupciones, por lo que 
continuará funcionando con total 
normalidad. 

La Dirección de Vialidad solici-
ta encarecidamente a los conduc-
tores el respeto a la señalización en 
la ruta, situación que también 
abarca el compromiso y respeto 
hacia los trabajadores que están 
desarrollando las labores de repa-

ración del puente. 
También se solicita a los conduc-

tores respetar la velocidad en los 
2.300 metros de extensión del Juan 
Pablo II, con el fin de evitar acciden-
tes y lograr que las modificaciones 
se realicen de manera adecuada. 

Los trabajos de reparación del 
puente se extenderán hasta el 
próximo martes 6 de febrero, jor-
nada en la que quedará habilita-
do íntegramente.

Dirección de Vialidad inicia etapa 4  
de reparación del puente Juan Pablo II
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Afiliados a Fonasa 
podrán pagar 
atención 
directamente en la 
consulta médica

FOTO:ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN

Con el objetivo de simplificar la 
atención a sus clientes, Fonasa imple-
mentará el pago directo en las consul-
tas médicas y laboratorio por lo que 
sus afiliados no deberán acudir a las 
sucursales de seguro público de salud 
para comprar bonos. 

El anuncio lo realizó este lunes la 
Directora Zonal Centro Sur de Fo-
nasa, Dra. Marta Werner Canales, 
mientras se realizaba la primera de 
una serie de capacitaciones sobre el 
nuevo sistema de pago a doctores de 
Concepción y sus alrededores. 

“Cuando un paciente requiera 
atención va a poder pagar directa-
mente en el prestador. Se elimina este 
concepto de bono, porque el pago lo 
hace allí, directamente en el médico”, 
puntualizó la Directora Zonal. 

La facultativa resaltó que este cam-
bio sólo afecta a la Modalidad Libre 
Elección, es decir, cuando un asegu-
rado va a un médico particular en 
convenio con Fonasa.  

Sobre el acceso de adultos mayo-
res a los servicios de Fonasa, la direc-
tora subrayó que ahora los trámites 
serán más simples, ya que las perso-
nas sólo deben pedir su hora y acudir 
al médico o laboratorio para pagar su 
atención, sin necesidad de hacer el 
trámite de compra de bono en las su-
cursales Fonasa.  

Se proyecta que el cambio comien-
ce a fines de febrero para su funcio-
namiento adecuado. 

Para efectos de brindar un mejor 
servicio, el organismo se encuentra 
capacitando a sus prestadores sobre 
el nuevo sistema de pago. 

La Web de Fonasa consta de 32 
servicios on line para usuarios, pres-
tadores y empleadores que facilitan 
los trámites ahorrando tiempo y ofre-
ciendo mayor comodidad. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.313,11
Dólar Observado $599,19 Euro $748,43

29.354,19

A TRAVÉS DE CONVENIO FIRMADO POR EL MINISTERIO DE ENERGÍA Y CHILECOMPRAS

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Se trata de 10 instituciones pú-
blicas de la Región del Bío Bío, entre 
hospitales y universidades, que a 
través de un esfuerzo de coordina-
ción liderado por ChileCompra y el 
Ministerio de Energía se unen con el 
objetivo de buscar más eficiencia 
para el Estado a través de la agrega-
ción de demanda en este tipo de 
servicios.  

El 24 de enero, ChileCompra pu-
blicó las bases de la licitación para 
el suministro de energía eléctrica 
para el Hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción, Hospital 
de Tomé, Hospital Penco Lirquén, 
Hospital Las Higueras, Hospital de 
Chillán, Hospital de San Carlos, Hos-
pital Traumatológico, Hospital de 
los Ángeles, Centro de Sangre, y el 
Gobierno Regional del Bío Bío. El 
periodo requerido es de 6 años y 4 
meses y se trata de una licitación 
mayor a 5.000 UTM, que contempla 
una estimación de consumo anual 
de hasta 35.700 mwh. 

Lo anterior como parte de un con-
venio firmado en agosto de 2017, el 
Ministerio de Energía y ChileCom-
pra firmaron un convenio de colabo-
ración, para la implementación de 
la primera compra centralizada de 
consumo eléctrico de organismos 
públicos, a través del cual se espera 
lograr ahorros de alrededor de un 
25% en consumo eléctrico.  

 
Iniciativa piloto 

Entre las exigencias técnicas para 
los oferentes se incluye un informe 
de clasificación de riesgo, un anexo 
de proporción de energías renova-
bles y un resumen de las inyecciones 

Compra centralizada podrá generar 
ahorro de un 25% en energía eléctrica
ChileCompra lanzó ayer en Concepción la licitación pública para compra conjunta del consumo 
eléctrico para 10 instituciones de la Región. Se trata de una licitación mayor a 5.000 UTM por un 
periodo de 6 años. Los proveedores del rubro pueden presentar sus ofertas hasta el 7 de marzo.

mensuales de energía eléctrica al 
sistema eléctrico nacional efectua-
das por el oferente entre octubre de 
2016 y 2017. Asimismo, se solicita 
una garantía de seriedad de la ofer-
ta de 10 millones de pesos. 

Esta iniciativa piloto forma parte 
del compromiso establecido en la 

Agenda de Energía del Gobierno de 
la Presidenta Bachelet, con lo cual 
se buscaba mejorar los precios de la 
energía que tienen los grandes con-
sumidores en el país y se enmarca en 
el instructivo presidencial para la 
eficiencia en el uso de los recursos 
públicos. 

Jimena Jara, Subsecretaria de 
Energía, indicó que “este es un pro-
ceso inédito, en línea con el trabajo 
que hemos venido realizando para 
bajar los precios de la electricidad 
desde que asumimos el gobierno. 
Que los hospitales, cuyo consumo 
de energía es siempre muy alto, ac-

cedan a mejores precios es un tre-
mendo beneficio para generar aho-
rros y así destinar esos recursos a 
otras de sus necesidades”. 

Por su parte, la directora de Chi-
leCompra, Trinidad Inostroza, des-
tacó que con la publicación de estas 
bases de licitación “se cumple otro 
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GOBIERNO REGIONAL 
es una de las instituciones 

mandantes de la 
licitación

412.939
millones de pesos vendieron las micro, 
pequeñas y medianas empresas de la 
Región de Bío Bío a través de ChileCom-
pra entre enero y diciembre del 2017. 
Por su parte, las grandes empresas tran-
saron con el Estado un monto de 
480.094 millones de pesos.

51,6%
aumentaron los montos transados en la 
Región a través ChileCompra el 2017.
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hito importante en el nuevo mode-
lo de contratación pública, la com-
pra colaborativa. A través de esta 
compra centralizada estamos pro-
moviendo que el Estado tenga ma-
yor eficiencia en el uso de los recur-
sos públicos”. 

En ella se reúne el consumo eléc-
trico de 10 organismos públicos, 9 de 
ellos pertenecientes al sector salud, 
y pretende lograr ahorros del 25% en 
consumo eléctrico. Lo anterior de-
bido al exceso de oferta que existe 
actualmente en el país que ha logra-
do precios históricos en las licitacio-
nes de energía para clientes regula-
dos durante el 2017, así también 
como los precios disponibles para 
clientes libres de regulación cómo 
será el caso de estos organismos.  

Adicionalmente, desde Chile-
Compra se informa que los provee-
dores del rubro de energía pueden 
presentar sus ofertas hasta el 7 de 
marzo a través de las bases publica-
das en el ID 2239-12-LR17 en 
www.mercadopublico.cl. 

 
Montos transados a través  
de ChileCompra en Bío Bío 

Más de 412.939 millones de pesos 
vendieron las micro, pequeñas y me-
dianas empresas de la Región de Bío 
Bío entre enero y diciembre del 2017. 
Por su parte, las grandes empresas 
transaron con el Estado un monto 
de 480.094 millones de pesos. 

La directora de ChileCompra, Tri-
nidad Inostroza, dio a conocer estas 
cifras durante su visita a la ciudad de 

mecanismo de Microcompra para 
compras menores a 10 UTM a través 
de e-commerce del mercado priva-
do, iniciando una primera fase para 
la adquisición de computadores y 
productos tecnológicos y en enero 
de 2018 un piloto para las adquisicio-
nes de pasajes aéreos y hospedaje.
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“Se cumple otro hito importante 
en el nuevo modelo de 
contratación pública, la compra 
colaborativa”.

Trinidad Inostroza, directora de ChileCompra.

“ Sector de Energía también ha 
estado generando mayor 
empleo a través de todas estas 
inversiones”.

Iván Valenzuela Díaz, seremi de Economía.

Ayer prestaron juramentos los 
nuevos ministros integrantes del 
Tribunal Ambiental de Valdivia, 
quienes iniciarán sus funciones 
jurisdiccionales a partir del pró-
ximo lunes 5 de febrero. 

Se trata del nuevo ministro Ti-
tular abogado, Iván Hunter Am-
puero;  la nueva ministra titular li-
cenciada en Ciencias, Sibel Villa-
lobos Volpi y el nuevo ministro 
suplente abogado, Jorge Retamal 
Valenzuela. 

La ceremonia se realizó ante el 
presidente de Corte Suprema, mi-
nistro Haroldo Brito, y en ella par-
ticiparon también representan-
tes de los Tribunales Ambientales 
de Antofagasta y Santiago. 

El presidente (s) del Tribu-
nal, Michael Hantke Domas, se-
ñaló que “los nuevos ministros 
continuarán con la misión que 
nos mueve como institución, 

Nuevos ministros del 
Tribunal Ambiental 

que es impartir esta nueva jus-
ticia especializada en el sur del 
país, bajo los principios de la 
oportunidad y la calidad de 
nuestras resoluciones, tal como 
lo hemos hecho desde hace 
cuatro años”.  

De esta forma, el Tribunal Am-
biental de Valdivia, con jurisdic-
ción desde Ñuble a Magallanes, 
quedó integrado por Hantke, 
Hunter, Villalobos y Retamal, 
quedando vacante el cargo de 
ministro suplente. (SM)

Colbún: mayores ventas físicas y un mix  
de generación más eficiente en 2017

Este viernes Colbún informó a 
la Comisión para el Mercado Fi-
nanciero (CMF) sus resultados fi-
nancieros de 2017 reportando 
una ganancia acumulada de 
US$288,6 millones en 2017, lo cual 
representa un aumento de un 41% 
respecto del mismo periodo del 
año anterior y una utilidad histó-
rica para la compañía. Entre las 
razones que explican lo anterior, 
destacan las mayores ventas físi-
cas a clientes bajo contrato y en 
el mercado spot, y un mix de ge-
neración más eficiente marcado 
principalmente por una mayor 
generación hidroeléctrica en 
comparación a 2016.  

El desempeño operacional de la 
generadora eléctrica también re-
gistró la cifra más alta en la histo-
ria, alcanzando un EBITDA de 
US$ 692,1 millones en 2017, un 
15% superior al resultado alcan-
zado en 2016 (US$ 601,8 millo-
nes) producto de las mismas ra-
zones que explican el aumento 
en las ganancias. 

Entre los hechos destacados 
del 2017 de la generadora, se en-
cuentra los acuerdos de suminis-
tro de energía eléctrica de me-
diano plazo con clientes libres 
por cerca de 1.600 GWh, reno-
vando una porción relevante de 
sus contratos con nuevos clientes.
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Jurisdicción
El Tribunal Ambiental de Valdivia tie-
ne jurisdicción desde Ñuble a Maga-
llanes.

Antecedentes de compras conjuntas en el país

A nivel nacional, durante el 2017 
se asesoró a organismos públi-
cos en cinco compras conjuntas 
por un total que superó los 2 millo-
nes dólares y donde se obtuvo 
un ahorro de entre 12% y 24% en 
ellas. 

Ejemplo de ello fue la Compra 
Conjunta con el Servicio de Salud 
Metropolitano Central, para la 
adquisición de jeringas, mascari-
llas, instrumental quirúrgico y 

otros insumos médicos. 
La iniciativa beneficio a entida-

des como, Dirección de Atención 
Primaria, Hospital Clínico San Bor-
ja Arriarán, Hospital El Carmen 
Dr. Luis Valentín Ferrada, Hospi-
tal de Urgencia Asistencia Públi-
ca y el SAMU Metropolitano. El 
total de la compra alcanzó los 
$148.789.035. El ahorro obtenido 
en ese caso fue de  un 22% 
($41.499.521).

Los mandantes de 
la licitación pública 
para compra 
centralizada de 
consumo eléctrico 

1. Servicio de Salud  
    Concepción respecto a:

    a) Hospital Guillermo     
         Grant Benavente -  
         (HGGB) 
     b) Centro de Sangre  
          Concepción - (CSC)  
     c) Hospital  
          Traumatológico de  
          Concepción - (HTC)

2. Servicio de Salud  
     Talcahuano respecto a:

    a) Hospital Tomé - (HT) 
    b) Hospital Penco-Lirquén 
         - (HPL) 
    c) Hospital Las Higueras  
         - (HLH)

3. Hospital Herminda Martin  
     - (HHM)

4. Hospital San Carlos  
     - (HSC)

5. Complejo Asistencial  
     Dr. Victor Ríos Ruiz  
     - (CVRR)

6. Gobierno Regional  
     de la Región del Bío Bío  
     - (GORE)

Criterios Técnicos  
de la licitación 
 
 
1.- Riesgo (90%) 
2.- Criterio Energía 
Renovables No 
Convencionales - ERNC (5%) 
3.- Cumplimiento de 
requisitos formales (5%) 
 
Evaluación económica: 
Se calculará el Precio 
Nivelado de una Oferta 
corresponde al valor 
presente equivalente del 
Precio de la Oferta 
considerando una 
proyección de su fórmula de 
indexación 
 
 
Adjudicación:  
Será adjudicado la oferta 
que tenga menor precio 
nivelado de aquellas ofertas 
que cumplan con tener 70 
puntos o más en la 
evaluación técnica.

Concepción para el lanzamiento de 
la licitación para compra conjunta de 
energía. Del mismo modo, detalló 
que durante el año pasado se emitie-
ron 336.174 órdenes de compra a tra-
vés de www.mercadopublico.cl. Los 
compradores con mayores transac-
ciones en la Región fueron el Servicio 
de Salud Ñuble (162.131 millones de 
pesos), el Servicio de Salud Talca-
huano (128.295 millones de pesos), y 
el Hospital Guillermo Grant Bena-
vente (57.571 millones de pesos). 

Dentro de las compras significa-
tivas en la Región se cuenta la cons-
trucción del sistema de alcantarilla-
do para la localidad de Villa Coihue 
efectuado por la Municipalidad de 
Negrete (3.300 millones de pesos), la 
reposición del estadio municipal 
por parte de la Municipalidad de 
Coihueco (1.900 millones de pesos) 
y la reposición de la Hospedería del 
Hogar de Cristo Ñuble, efectuada 
por la Municipalidad de Chillán con 
fondos del gobierno regional por 
1.400 millones de pesos. 

Por su parte, los rubros con mayor 
demanda correspondieron a Servi-
cios de Construcción y Manteni-
miento (US$ 516 millones), Equipo, 
Accesorios y Suministros Médicos 
(US$ 90 millones) y salud, servicios 
sanitarios y alimentación (US$ 57 
millones). 

Finalmente, cabe mencionar que 
en el 2017 los montos totales tran-
sados a nivel nacional por los orga-
nismos del Estado alcanzaron 7,8 
millones de millones de pesos (US$ 
12.229 millones) lo que implica un 
crecimiento de 20,2% (real) en com-
paración con el año 2016. 

 
Apueste en el E-commerce 

En agosto de 2017 se habilitó el 
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vecinos de Díaz también lo perdieron todo en uno de los incendios más grandes que 
han afectado al país en los últimos años.

Lodge Chucao busca 
levantarse de las cenizas a un 
año del megaincendio forestal

PARTIENDO DE CERO
Raúl Díaz y su madre María Eu-

genia Ruíz, detrás del Lodge Chu-
cao, han tenido que  partir de cero. 
Fue hace un año cuando el me-
gaincendio forestal alcanzó el sec-
tor San José de Palomares de Flo-
rida, devastándolo todo y causan-
do pérdidas por más $1.000 
millones. 

 Es que las llamas redujeron 
todo a cenizas. Sin embargo, el 
sueño de alcanzar el éxito quedó 
intacto y no es de extrañar que 
esta familia de emprendedores  lu-
che por levantarse.  

“No se puede controlar la natu-
raleza. Escupía fuego por todos la-
dos. Un árbol por aquí y otro por 
allá. Es una cosa indescriptible”, 
declaró  Díaz  ante lo acontecido en 
la última semana de enero de 2017, 
cuando también 19 vecinos del sec-
tor  lo perdían todo. 

Y en estos días, aún con la ima-
gen vivida en el recuerdo y la sen-
sación de impotencia,  Díaz asegu-
ró que mirar atrás no es la solución, 
sino que concentrarse en seguir re-
construyendo y volver a reabrir las 
puertas lo antes posible.  

“Mi mamá me da ánimo. Me dice 
que siga dando vuelta la página. Y 
así lo he entendido. Por que una vez 
que vuelva, me dedicaré al  coach 
educacional, al turismo ecológico. 
Quiero vengan delegaciones de es-
cuelas para que aprecien la natura-
leza, la laguna que tenemos en este 
precioso sector que está inmerso 
en lo que es el corredor biológico de 
la Reserva Nonguén y comprome-
tido como parque nacional”, co-
mentó. 

 
El difícil camino 

La pena, sin duda, aflora al repa-
sar lo ocurrido. Cuando se supo 
del siniestro , hasta el ministro de 
Economía de ese entonces, Luis 
Felipe Céspedes llegó al lugar 
acompañado de las autoridades 
regionales. 

“Estamos implementando un 
programa de reemprendimiento 
que permitirá ir en ayuda de em-
presarios como Raúl, para que pue-
dan volver a empezar y generar 
puestos de trabajo, que también 
son importantes para la Región y la 
comuna”, anunció  Céspedes. 

Fue así como el apoyo de Corfo 
ya está en curso para el levanta-
miento del complejo. 

Algo que sin duda ayuda a las 
barreras que han sorteado los 
emprendedores tras el verdadero 
infierno. 

  “El banco me cerró la cuenta. El 
seguro sólo alcanzó con suerte a la 
cuarta parte. Los que te prometie-

Raúl Díaz contó que de a poco comienzan a reconstruir lo que fue  una 
instalación avaluada en $ 1.300 millones.

les que estaban cerca, pero que a su 
juicio no actuaron rápido. De como 
al día siguiente todo era escom-
bros y recién  llegaban los helicóp-
teros cuando nada se podía hacer. 

Díaz se detiene en el relato y re-
flexiona: “hoy vivo el día. Hacer lo 
que me gusta, estar con mi familia 
y disfrutar de la vida”. 

Durante el pasado 2017 se hizo 
cargo del casino militar, el cual de-
cidió entregar hace poco para de-
dicarse de lleno a rehacer su sueño 
en el Lodge Chucao. Y complemen-
tario a eso, está planeando retomar 
su faceta de comerciante exterior. 

“Estamos con todas las ganas. 
No será como el de antes. Sino que 
de acuerdo a los recursos que dis-
ponemos. Hay algo en avance. Lo 
haremos bien artesanal. La expe-
riencia de construcción está. Al 
comienzo es complicado. Sin em-
bargo,  tengo unos maestros su-
mamente comprometidos. Vamos 
a ocupar reciclaje, por ejemplo,  
harto barro. El de antes era estilo 
rústico, con mucho detalle y  co-
sas únicas. Ahora es con  la nece-
sidad de pararse. Eso sí, queremos 
hacer algo entretenido. Ojalá que 
esté todo pronto”, adelantó con 
optimismo.

FOTO:FACEBOOK  LODGE CHUCAO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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ron ayudar, después ya no los ves. 
Esto es así. Es difícil”, lamentó Díaz. 

Un video  en el fan  page  “Recons-
trucción Lodge Chucao desde las 
cenizas” repasa todo el proceso 
que les ha tocado enfrentar.  

“Cuando voy para allá y trabajo 
con los maestros, no siento dolor. 
Miro y pienso que es un desafío. 
Eso sí, cuando miro esas imáge-
nes, como que me salen las lágri-
mas, por eso prefiero no hacerlo”, 
confidenció. 

 Se viene el recuerdo de como 
pidió ayuda a las brigadas foresta-

ASÍ ERA la instalación emplazada en Florida, en la que se 
desarrollaban actividades institucionales, casamientos, entre otros.

LAS AUTORIDADES  llegaron al sector a entregar apoyo y comprometerse con 
recursos para ayudar a reconstruir.

DÍAZ el año 
pasado se resignó a 
que tenía que 
partir de cero.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
MARZO-ABRIL 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 21 de Marzo 02 de Abril Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 27 de Marzo 12 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 21 de Marzo 23 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 22 de Marzo 03 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 27 de Marzo 12 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 26 de Marzo 18 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 21 de Marzo 09 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 23 de Marzo 23 de Abril Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Una recaudación de US$ 108 mi-
llones logró el exitoso proceso de 
apertura  de Salmones Camancha-
ca, mediante la colocación de 
19.800.000 acciones en la Bolsa de 
Comercio de Santiago, 83% de las 
cuales fueron a manos de inverso-
res extranjeros quienes iniciarán 
transacciones en Oslo, Noruega, 
como certificados representativos 
de las acciones. 

 La operación dejó a la salmone-
ra como la primera y única empre-
sa latinoamericana en cotizar en el 
principal mercado de seafood del 
mundo.  

El precio de corte fue  $3.268 por 
acción o 42 NOK con una deman-
da superior a ocho veces el total de 
acciones colocadas a ese precio. 

 Con ello, Salmones Camancha-

Camanchaca abrió con éxito 
en la Bolsa de Santiago y Oslo

acciones en nuevos inversionistas 
extranjeros y locales de variados 
segmentos.  

Con esta operación, ambas com-
pañías quedarán sólidamente po-
sicionadas para llevar a cabo los 
planes de crecimiento que poseen. 

“Estamos extenuados después de 
este esfuerzo gigante que se hizo 
desde que anunciamos el IPO en el 
tercer trimestre de 2017, pero muy 
orgullosos por el aprecio al trabajo 
que los chilenos hemos hecho para 
hacer de la salmonicultura una in-
dustria sustentable y rentable, valo-
rada y respetada en el mundo ente-
ro. Salmones Camanchaca ha dado 
un gran salto cruzando fronteras no 
exploradas antes, en la travesía de 
buscar ser los mejores del mundo”, 
comentó el presidente de Salmones 
Camanchaca, Ricardo García Holtz. 

El presidente de la Bolsa de San-
tiago, Juan Andrés Camus, felicitó 
a la empresa que tiene asentamien-
to en la región del Bío Bío. “Marca 
un nuevo hito”, dijo. (FPS).
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LOS EJECUTIVOS de la empresa en la apertura.
ca y su matriz Cía. Pesquera Ca-
manchaca, colocaron el 30% de las 

US$108
millones recaudó en su primera apertura 
tras colocar 19.800.000 acciones en la Bolsa.

$3.268
fue el precio de corte por acción o 42 
NOK con una demanda superior a ocho 
veces el total de acciones colocadas.
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Pymes de turismo regionales 
dan balance negativo de enero

COMUNA DE PINTO FUE DECLARADA ZONA DE INTERÉS LUEGO DE POSTULACIÓN DE SERNATUR

Pymes regionales del rubro turís-
tico no tuvieron un buen mes du-
rante enero, pese a que las cifras del 
sector en general han tenido buenos 
resultados. 

Empresas pequeñas de Talcahua-
no, Las Trancas, San Fabián comen-
taron sus experiencias las que de for-
ma unánime fueron más bien nega-
tivas para la primera temporada 
estival. 

Andrés Haurun, de Turismo Stella 
Maris del área náutica y aventura en 
Talcahuano ((56) 9 65560523) afirmó 
que “turismo Stella Maris,  realiza 
un balance negativo en la Región, y 
en particular en Talcahuano”. 

 Incluso Haurun va más allá y es-
timó que “la demanda de servicios 
turísticos, ha disminuido drástica-
mente en los últimos 4 años, la situa-
ción es preocupante, sobre todo si se 
considera la poca renovación de la 
comuna como producto turístico, lo 
cual se debe básicamente a que las 
autoridades actualmente no han ge-
nerado acciones e inversiones con-
cretas para fomentar y desarrollar 
productos turísticos de alto nivel”. 

Para el dueño de Turismo Stella 
Maris, “debe existir una estrategia 
concreta, con resultados en el corto y 
mediano plazo, que impliquen desde 
la inversión mejorar la infraestructu-
ra, el ornato de la ciudad y estrategias 
comunicacionales atractivas en los 
principales accesos de nuestra Re-
gión y de nuestra comuna en particu-
lar, que permita mejorar nuestra po-
sición como un destino turístico y no 
de turismo netamente de negocios. Es 
necesario diversificar la oferta turís-
tica, con altos estándares de calidad. 
La inversión también implica capaci-
tación y colaboración entre los distin-
tos actores en pos de un desarrollo tu-
rístico sustentable para la Región y en 
especial para Talcahuano”. 

 
San Fabián de Alico 

Desde San Fabián, Kora Menegoz, 
de Andeaë empresa que realiza expe-
diciones andinas, cabalgatas y 
trekking expresó que “ para noso-
tros que trabajamos más con expe-
diciones largas, a pie o a caballo y de 
inmersión total en la naturaleza de la 
cordillera, no han sido fáciles los úl-
timos 2 años. El año anterior, todo el 
turismo de la Región sufrió por los in-
cendios. Este año hubo más vida en 
el pueblo de San Fabián, pero sigue 
llegando principalmente gente que 
no está dispuesta a pagar para ofre-
cerse un paseo a pie o a caballo, que 
no lo valoriza correctamente...”. 

Menegoz aclaró también que “otro 
problema que tenemos en el turismo 
de aventura son las empresas piratas, 
no formalizadas, que venden paseos 
a precios muy inferiores, sin asegurar 
la seguridad de sus clientes, sin emi-
tir facturas ni boletas... Acá en San Fa-
bián todavía hay gente que arrienda 
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Acusan que la falta de renovación de Talcahuano como comuna turística, más 
los efectos del volcán en Chillán y empresas piratas en San Fabián han 
mermado los resultados. En tanto, Pinto tendría más programas de fomento.
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el caballo así solo, sin guía...”. 
En cuanto a la oferta para febrero, 

la dueña de Andeaë detalló: “en febre-
ro vamos a seguir ofreciendo nuestras 
expediciones a caballo, nos gustaría 
tener por lo menos 2 grupos para la 
laguna del Dial, que es un destino es-
pectacular para la pesca y el relajo, un 
sitio de tremenda belleza. Este paseo 
de 5 días incluye un día de pesca y des-
canso en la laguna del Dial, una tar-
de de asado al palo, y una estadía de 
una noche en las ricas termas de la 
Zorra. Su descripción se encuentra en 
nuestra página http://andeae.cl/”. 

 
Cueva de los Pincheira 

La ya tradicional puesta en escena 
en la cueva de los Pincheira pese a ser 
un espectáculo muy apreciado por el 
turista no ha podido competir con el 
volcán. 

Ricardo Arriagada de Turismo 
Pincheira señaló: que “lamentable-
mente el mes de enero no ha sido 
como nos hubiera gustado debido 
a la entrada en actividad del vol-
cán. Ha sido un 50% menos que el 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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TURISMO STELLA MARIS en Talcahuano dispone de paseos náuticos 
familiares disponibles también durante el mes de febrero.

Actividad del volcán 
afectó a los Pincheira
De acuerdo con Ricardo Arriagada 
turismo bajó un 50% debido al temor 
del turista por el volcán. 

Competencia desleal 
en San Fabián Alico
Empresas piratas no formalizadas y sin 
seguridad son otro factor que mermaría 
los resultados del mes de enero. 

año pasado”. 
Arriagada dijo además que para fe-

brero cuentan con el arriendo de ca-
bañas y servicios complementarios 
que son una buena oportunidad de 
relajo y descanso familiar. 

 
Pinto es zona de interés turístico 

Luego de la postulación realizada 
por Sernatur Bío Bío, en colaboración 
con el municipio y el sector privado, 
la comuna de Pinto fue declarada 
oficialmente como Zona de Interés 
Turístico (ZOIT). Una categoría espe-
cial y prioritaria para la ejecución de 
programas y proyectos públicos de 
fomento que pretende impulsar el 
desarrollo sustentable de la zona. 

La Zoit de Pinto es la primera de la 
nueva región de Ñuble y reconoce un 
área geográfica de la comuna en que 
se desarrollan distintos niveles de 
actividad turística, desde el Rosal 
Bajo hasta los Nevados de Chillán.
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Sedfest en Nonguén
Con un festival cervecero 

que contó con grupos musi-
cales nacionales, las mejo-
res cervezas artesanales y co-
mida rápida en foodtruck’s, 
se disfrutó el verano en los 
Campos de Nonguén. Las al-
tas temperaturas y la buena 
compañía fueron las mejores 
aliadas en estos dos días de 
celebración. 

JORDI DÍAZ y 
Belén Delgado.

KATHERINE ROA junto 
a Franco y Alonso Cuevas.

KARINA VILUGRÓN, Daniel y Carolina Garrido.

CARINA SANHUEZA y Matías López. DIEGO IFLAND y Maureen Fierro.

CARLOS 
GALLEGOS 

junto a Natalia y 
Max Herrera.

PAULA 
TRONCOSO y 
Nicole Villegas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ELÍAS 
BUSTOS, Pilar 

Villalobos y 
Rodrigo 

Rodríguez.
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Para los amantes del sushi y de sabores orientales nada mejor que 
degustar la delicada oferta gastronómica de Sushi Teppanyaki en 
Puerto Marina. Un espacio para disfrutar de grata compañía y una gran 
variedad de exquisitos productos.

SIOMARA 
ULLOA, Julieta 

Iribarra, 
Jacqueline San 

Martín y Quena 
Delgado.

YUDY FERNÁNDEZ  y Alicia Cruz.

MATEO y Cristóbal Salinas.

KARINA y Angela 
Carrasco.

JESSICA DELGADO  y Giannina Calabran.

XIMENA 
RÍOS  y 
Alexander 
Chylik.

LUZ 
CONTRERAS  
y Francisca 
Fernández.

CLAUDIO 
MORALES, 
Félix y 
Luciano 
Vera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sushi 
teppanyaki 
en Puerto Marina

ALVARO ALVIAL, Maycl Chen y Diego Díaz.

MARÍA 
IGNACIA 
ULLOA  y 

Paulina Vera.
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Una gran actuación de 
Jessica Chastain: 
Apuesta maestra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE - PREMIOS ÓSCAR

El debut en la dirección de Aaron 
Sorkin, guionista de Red social (2010), 
ha sido postergado por él mismo du-
rante muchos años. Uno suele pre-
guntarse por qué, siendo uno de los 
escritores más longevos y prestigio-
sos tanto en el cine como en la tele-
visión. Sin embargo, esto sucedió re-
cién con Apuesta maestra (2017), pe-
lícula que cuenta la historia real de 
Molly Bloom, quien tras abandonar la 
vida en el deporte y en la universidad 
que su padre había diseñado para 
ella, lideró un juego de póquer clan-
destino por años, donde participaban 
celebridades de Hollywood, empresa-
rios, políticos, la mafia rusa y la ma-
fia italiana, hasta que fue arrestada 
por el FBI. 

Jessica Chastain protagoniza el fil-
me como Molly en una de sus mejo-
res interpretaciones, dotando al per-
sonaje de un carisma irresistible y 
una astucia que es la fuente de la di-
versión. Luego de que su casa fuera 
allanada y ella fuera arrestada y des-
pojada de todo su dinero, acude a un 
abogado para que la defienda en el 
juicio al que será sometida. El juris-
ta Charlie Jaffey (Idris Elba), basado 
en el verdadero abogado del caso Jim 
Walden, es el más adecuado, ya que 
ella necesita a alguien incorrupto 
para mejorar su reputación y tener 
éxito en el juicio. Él acepta defender-
la a regañadientes, pero ambos esta-
blecen un vínculo de empatía e inclu-
so de admiración mutua. Aunque 

Me quedé con la impresión de una 
mujer que trató de controlar un mun-
do de hombres, cuando éstos la las-
timaban, hundiéndose en el intento 
y sobreviviendo sólo por inercia; pero 
esto no me llega como una observa-
ción profunda. ¿Deberíamos conside-
rarla una heroína o una villana? Es 
una pregunta superficial, lo sé. Para 
mí, ella es una víctima de su propio 
narcisismo, y una sobreviviente. 

Su historia es lo bastante intrigan-
te para que alguien se dignara a con-
tarla, y me figuro que Sorkin decidió 
hacerlo pues vio en el comportamien-
to de Molly una afinidad. Ambos han 
luchado con adicciones que se han 
hecho públicas, por ejemplo. Sorkin 
nos quiere decir algo misterioso con 
Apuesta maestra, quizá sea su forma 
de expiar culpas. 

Sea como fuere, hizo lo que pudo 
con el material. O, mejor dicho, lo que 
quiso. Prefirió no construir una visión 
tan personal de la historia, sino dejar 
lo personal en lo sugestivo; y, en su lu-
gar, decidió ejercitar sus habilidades 
como director, trazando bien el ca-
mino de su proeza visual en el guion, 
pero sin dejar de vender su sentida ver-
borrea, que es como su marca. 

Finalmente, ¿es éste un buen inicio 
para el director Aaron Sorkin? Me pa-
rece que sí: la apuesta ya está hecha. 

1 nominación : Mejor Guion 
Adaptado.

La popular actriz asume el personaje de 
Molly Bloom, una mujer encargada de 
un juego clandestino de póquer que es 
arrestada por el FBI y llevada a juicio.

como una historia lineal contada a 
través de flashbacks, narrados en off 
por ella misma, los cuales vemos a 
medida que progresa el drama judicial 
en el presente. Si los flashbacks fueran 
sólo una película, sería como un filme 
de Martin Scorsese, casi como la ver-
sión femenina de El Lobo de Wall Street 
(2013) en el mundo del póquer. 

El montaje es súper cinético. Me re-
cordó a La gran apuesta (2015), con 
sus muchos cortes rápidos y uso de 
gráficos para explicar los pormeno-
res del juego; en suma, un gran ejem-
plo de lo que puede ser la gimnasia de 
la visualidad en una película. 

La pluma de Sorkin es evidente 
Los diálogos improbables del guio-

nista/director por fortuna les son en-
tregados a un elenco competente que 
los puede hacer verosímiles. Abun-
dan diálogos extensos, que mezclan 
ingenio, ironía, introspección y un 
léxico elevado, que dejan al interlocu-
tor casi boquiabierto, hasta que es su 
turno de hablar. Suelen parecer com-
petencias de monólogos breves, algo 
muy Sorkin. 

Ahora bien, si el guion no podía 
ser más corto, pues debió haberse 
sentido así. Creo que Apuesta maes-
tra contiene demasiada narración en 
off por parte de Molly. Uno habría 
disfrutado más de la historia, si ésta 
nos hubiera otorgado ciertos descan-
sos visuales. Cuando los personajes 
hablan entre ellos, los momentos se 
sienten como descansos de la voz de 
Molly, que funciona como un monó-
logo gigante. Escuchamos más de lo 

que vemos, y dado que el filme nos 
conduce a una resolución judicial, 
no podemos ignorar ciertas porcio-
nes de la información verbal. Con 
una duración de 140 minutos, que se 
nota, el mérito es de los actores, en es-
pecial Chastain, por hacer del filme 
un espectáculo fascinante, que no te 
deja cansado. 

Hay una escena en particular que 
es extraña, cuando Molly se reúne 
con su padre, interpretado por Kevin 
Costner. Es un ajuste de cuentas sen-
timental. El diálogo entre ellos es muy 
cursi: ambos se explican a sí mismos, 
más o menos, quiénes son, y, con ello, 
el objetivo de la escena. Ésta es la 
gran catarsis, o intenta serlo, y es se-
ñal de que el final se acerca. El proble-
ma es que la escena hubiese sido ca-
tártica, de no ser por su artificiali-
dad. Pero los sentimientos son 
honestos y están bien interpretados 
por los actores, y es frustrante que 
Sorkin no haya usado más a Costner 
que como un intermediario entre el 
público y Molly. Uno puede elegir si 
quedarse con las emociones o con lo 
mecánico de la escena. Yo me quedo 
con lo primero. 

¿Quién es la verdadera Molly 
Bloom? 

Tal vez como la experiencia de la 
verdadera Bloom con el póquer fue 
un frenesí del azar (como el monta-
je), ella no tuvo tiempo de pensar en 
quién era ni lo que quería de su futu-
ro. Tal vez por eso escribió el libro. 
¿Era el propósito de la película descu-
brir la psicología de Molly? 

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

La película nunca deja de 
entretener, pero se siente 
larga. Debió haber economía 
en el guion o montaje.

minutos
140

debut en la dirección con 
este filme, habiendo tenido 
una prestigiosa carrera tanto 
en cine como en televisión.

El guionista Aaron 
Sorkin hace su

vengan de mundos diferentes, la in-
teligencia de uno suele adelantarse a 
la del otro. Se enfrentan sin atacarse, 
y en esto consiste su inusual relación. 

Antes de su arresto, Molly había 
publicado un libro autobiográfico so-
bre su experiencia con el póquer y su 
drogadicción, Molly’s Game (2014), 
en el cual se basa el guion del filme, y 
que es usado dentro de éste por Char-
lie como su base para elaborar la de-
fensa. Molly se niega a revelar los 
nombres de los jugadores y cualquier 
dato sobre ellos. ¿Por qué? ¿Los está 
protegiendo o se está protegiendo a 
sí misma? ¿Es ella culpable de algo? 

El libro de Molly es presentado 
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Festival de  
Dichato abrirá 

con Américo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde hace unos años que es 
uno de los eventos fijos y más es-
perados de la temporada vera-
niega en la zona. El Festival de 
Dichato, cuya primera jornada 
parte hoy, viene con una parri-
lla cargada de humor y música 
nacional, programación de bue-
na calidad que se repetirá to-
dos los sábados de febrero. 

La noche de apertura, que 
será transmitida por las panta-
llas de Canal 13 desde las 22.30 
horas, contempla la presenta-
ción de todos los éxitos tropical- 
románticos de Américo, para 
continuar con el humor sin cen-
sura de La Mansión Rossa. El 
cierre estará a cargo de la reco-
nocida banda Chancho en Pie-
dra, que también mostrará lo 
mejor de su repertorio de más 
de 20 años de trayectoria. 

Mientras que para la segun-
da jornada, la cual también 
será transmitida por Canal 13, 
el programa incluirá la presen-
tación de Los Jaivas, todo el 
humor de Yamila Reyna y ba-
jará el telón Amar Azul. Estos 
dos primeros sábados serán 
animados por Diana Bolocco 
y Francisco Saavedra. 

Mientras que, para la noche 
del 17, se esperan las actua-
ciones del grupo penquista 
Cuentos de Hadas, el humor de 
Che Copete y el Poeta, para ce-
rrar con María José Quintani-
lla. La última jornada, el sába-
do 24, contempla la presenta-

ción de Cachureos. 
Estas dos últimas noches se-

rán animadas por la reconoci-
da conductora radial Marlén 
Pérez junto a Mario Velasco. 

El festival, que se viene reali-
zando desde el 2012 con apoyo 
del Gobierno Regional, y apor-
te de privados con el fin de le-
vantar el turismo de la zona tras 
el terremoto y tsunami del 2010, 
contará con todas las medidas 
de seguridad necesarias, por 
parte de Carabineros, para que 
los cerca de 20 mil espectadores 
por jornada que se proyectan 
disfruten tranquilamente del 
espectáculo. 

  Las entradas para la pri-
mera jornada, de carácter gra-
tuito, se continuarán repar-
tiendo hoy en los módulos de 
turismo de Tomé y Dichato.

FOTO:AGENCIA UNO

HOY A PARTIR DE LAS 22.30 HORAS

El evento, que será  
transmitido por Canal 13, 

contempla el humor de  
La Mansión Rossa y el  

funk de Chancho 
 en Piedra. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La cita de esta noche, la 
cual se realiza en los 
Campos Deportivos de 
Dichato, aún cuenta con 
entradas gratuitas, las 
cuales serán repartidas 
en los módulos de 
turismo de Tomé y 
Dichato.

Un evento para 
todo el público
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“Nos tocó pelear un 
descenso y salimos 
adelante. La idea es 
disputar el torneo”. 
F. Bozán, entrenador UdeC.

“UdeC es un muy buen 
equipo que por méritos 
propios clasificó a la 
Copa Libertadores”. 
G. Milito, DT O’Higgins.

C. Muñoz 
H. Berrios 
F. Portillo 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
P. Morales 
J. Huentelaf 
S. Silva

O’HIGGINS

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

M. Pinto 
A. Márquez 
B. San Juan 
T. Alarcón 
R. Osorio 
M. Vera 
N. Oroz 
R. Fernández 
P. Muñoz 
J. Acosta 
N. Mazzola

G. Milito

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20:00 
Árbitro: Héctor Jona

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY ARRANCA EL CAMPEONATO NACIONAL
En la UdeC aún duele la caída ante 

Vasco. Mucho. Pero el fútbol siempre 
da revanchas y hoy el Campanil ten-
drá una, cuando desde las 20 horas re-
ciba a O’Higgins de Rancagua en el 
Ester Roa. 

El 0-4 ante los brasileños dejó muy 
triste al plantel y el cuerpo técnico del 
Campanil pero, aunque parezca o 
suene raro, la actuación dejó sensa-
ciones buenas y que repitiendo lo po-
sitivo a nivel local podría darle divi-
dendos. Partiendo de la base que el 
marcador fue muy exagerado y no se 
ajustó a lo que pasó en cancha, los re-
fuerzos cumplieron y, de ellos,  hubo 
puntos altos, como Morales, que en 
el torneo local podría ser figura. 

Así, con sed de revancha, UdeC 
debutará hoy en el campeonato ante 
un rival que también tiene sus pro-
pios objetivos: lavar la imagen que 
dejaron en 2017 donde fueron colis-
tas por largas jornadas. El DT de 
O’Higgins, Gabriel Milito, dijo sobre 
la UdeC que “es un muy buen equi-
po que por méritos propios se metió 
a la Copa Libertadores. Se lo ganaron 
y eso habla por sí solo de la clase de 
rival al que nos vamos a enfrentar”. 

El estratega celeste recordó el úl-
timo partido ante el Campanil. “El 
torneo pasado en ese mismo estadio  
íbamos ganando y finalmente fue un 
empate. Ellos se reforzaron con ju-
gadores de mucha calidad y han 
mantenido la estructura general del 
campeonato anterior. Siempre ima-
ginamos que encontraremos la me-
jor versión del equipo rival”, asegu-
ró el ex jugador del Barcelona. 

Por el lado auricielo y, si bien una 
de las grandes metas para este año 

Superar al “Capo” 
para dejar atrás la 
imagen copera  

era superar la llave ante Vasco da 
Gama o dejar una mejor imagen a ni-
vel continental, el objetivo de la pre-
temporada en Argentina, y la llega-
da de siete refuerzos con experien-
cia, tiene relación con realizar un 
buen campeonato local que le per-
mita a UdeC ser protagonista y pe-
lear a fin de año, otra vez, por un 
cupo internacional.  

¿Jugará con equipo mixto este par-
tido para llegar lo mejor posible al 
partido de vuelta ante Vasco? El DT 
Francisco Bozán comentó que “no 
faltaremos el respeto a ningún rival 
ni a una competencia”. De cara, ade-
más, al duelo de hoy a las 20 horas, y 
con el golpe anímico que significó la 
caída del miércoles, el DT agregó que 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Con ganas de revancha tras la caída del miércoles, la UdeC 
recibe esta noche a O’Higgins de Rancagua. Un rival con el 
que tiene supremacía en las últimas temporadas. 

“no tengo dudas que este grupo de ju-
gadores levantará la cabeza. Ya lo hi-
cimos una vez  cuando nos tocó pe-
lear un duro descenso y salimos ade-
lante. Pensamos en O’Higgins para 
pelear el campeonato”. 

 
Prolongar la tendencia 

De los últimos cinco partidos que 
el Campanil jugó en su debut en el 
campeonato local, ganó tres veces, 
empató una y perdió en otra. Un ren-
dimiento positivo en los estrenos que 
pretenden estirar durante esta jorna-
da en el Ester Roa. 

 Con goles de Reynero y Fritz, 
UdeC se impuso a Huachipato el 26 
de julio de 2015. Luego, se inclinó  
por 0-3 ante el acero en enero de 
2016, para no saber más de caídas en 
el primer partido del campeonato. 
El 31 de  julio en el Ester Roa, Matías 
Conti marcó el único gol del parti-
do en la victoria sobre Palestino, 
mismo  rival al que superaron el 5 de 
febrero del año pasado con tantos de 
Benítez y Tarifeño. Por último, el 29 
de julio de 2017 ante U. Católica en 
San Carlos de Apoquindo, firmaron 
un empate sin goles. 

Además de aquella estadística po-
sitiva, los duelos de UdeC ante los 
celestes han sido muy favorables 
para el Campanil. De los últimos 
diez partidos entre ambos, los auri-
cielos ganaron cuatro veces, con 
seis empates y ninguna victoria de 
O’Higgins. La última vez que los de 
Rancagua festejaron fue el 19 de oc-
tubre de 2013 en Yumbel, con gol de 
Pedro Pablo Hernández. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Tendrá la Copa Alemania, 
que se realizará del 15 al 18 
de marzo: Sub 14 y Sub 18 
en damas y Sub 19 varones. 

categorías
3

Facchini indicó que su 
trabajo seguirá enfocado en 
proyectar nuevos valores 
regionales para la disciplina.

Con un sello 
formador

Planificando una temporada donde 
la meta es mantener el nivel de 2017

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VÓLEIBOL DEL CLUB DEPORTIVO ALEMÁN

El año pasado sin dudas fue muy 
exitoso para la rama de vóleibol del 
Club Deportivo Alemán. Llegó a 
instancias finales en dos catego-
rías femeninas de la Liga Nacional 
de Menores (Liname), entre otros 
hitos, lo que confirmaron el buen 
trabajo que se viene realizando 
hace años en la institución. Una la-
bor que esperan continuar en la 
presente temporada. 

Su técnico, Jorge Facchini, indicó 
que “retomamos las prácticas el 
19,. 20 de febrero, y del 15 al 18 de 
marzo organizamos la tercera edi-
ción de la Copa Alemania, en Sub 14 
femenino, Sub 18 femenino y Sub 19 
masculino. Tenemos cinco equipos 
en categoría Sub 14, cuatro en Sub 
18 inscritos. Hay muchos interesa-
dos, y la idea es que puedan llegar 
equipos de Argentina, estamos a la 
espera de algunas confirmaciones. 
La idea es que nos sirva de prepa-
ración para la Liname, que comen-
zará el 23 de marzo”.  

De la Liname, comentó que “este 
año será una competencia extensa. 
Hay varios feriados que no se van a 
utilizar, por lo que extenderá para 
no estar tan apretados y no topar-
se con los compromisos de las se-
lecciones. La Liga Nacional A1 fe-
menina empezará a fines de junio 
y terminará los primeros días de 
octubre, y se separará su calenda-

rización de la masculina”. 
Facchini también se refirió a sus 

objetivos, y aseguró que “nuestra 
idea es mantenernos en las prime-
ras posiciones en categoría Sub 18, 
en Sub 16 intentar quedar entre los 
cuatro primeros otra vez, y subir 
nuestra competitividad en la serie 
Sub 14. En Liga A1, veremos cómo 
viene el formato, será una compe-
tencia de tres meses y medio. Pro-
bablemente, alguna jornada se to-
pará con la Liname Sub 18 y Sub 16, 
por lo que tendremos que definir la 
conformación de los planteles, y 

pienso que en algún momento de-
beremos optar por uno sobre otro”.  

El entrenador, sobre la Liga A1, 
señaló que “nos gustaría estar más 
arriba, pero no tenemos gran pre-
sencia de jugadoras adultas, pues 
reciben becas y se van por los estu-
dios. Es difícil ese tema, estamos un 
poco de manos atadas. En ese sen-
tido, es importante seguir en nues-

tro rol formador y que en un futu-
ro estas chicas, cuando egresen de 
las universidad, vuelvan a jugar al 
club. Ahí podremos tener un elen-
co potente a nivel adulto”.  

En ese sentido, Facchini agregó 
que “la prioridad uno será la Lina-
me, luego vendrá la Liga A1, donde 
buscaremos mantenernos en esta 
categoría, y en tercer lugar que es-

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Entrenador Jorge Facchini anticipó lo 
que será esta nueva campaña para su 
equipo. El 19 de febrero retoman los 
entrenamientos de cara a la Copa 
Alemania, su primer gran desafío.

tas competencias permitan desa-
rrollar jugadoras para los Juegos 
de la Araucanía, que se realizarán 
en Magallanes. Casi un 90% del se-
leccionado es del CDA, y queremos 
dar un salto más y optar al podio”. 
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sumó Audax para este 
año: Fabián Torres,  
Sebastián Díaz, Iván 
Ledezma, Sebastián 
Abreu, Luis Cabrera y 
Renato Tarifeño.

refuerzos
6

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ACERO ALISTA SU DEBUT

Cerrando el  
plantel antes de 
visitar al “Loco”
Mañana Huachipato choca ante el Audax de 
Abreu a la espera de un delantero. Larcamón 
podrá contar con los tres refuerzos que llegaron.

Cumpliendo lo ideal para 
cualquier entrenador, el DT 
Nicolás Larcamón tendrá a 
disposición a José Caraballo, 
Gabriel Torres y Federico Pe-
reyra para mañana, cuando 
Huachipato visite al Audax 
Italiano en La Florida.  

“Serán del grupo que viaje 
a Santiago. En algunos casos 
han llegado de mejor forma 
y a otros quizás les falta un 
poco más de rodaje, pero ya 
están para aportar al plantel 
y ojalá los tengamos al cien 
por ciento en poco tiempo”, 
ratificó el DT de Huachipato. 

Lo anterior, tiene relación 
directa con lo afiatado y bien 
integrado que ha estado el 
panameño Gabriel Torres en 
los entrenamientos. Al ser el 
primero de los tres refuerzos 
en llegar, claramente corre 
con ventaja sobre Pereyra y 
Caraballo. El delantero es la 
principal carta de gol para el 
acero, por el momento, sobre 
Sergio Bareiro, Javier Parra-
guez y Mauricio Godoy. Más 
atrás podría aparecer otro. 

 
¿Quién? 

En su llegada al club, el DT 
Larcamón dijo que la idea 
era sumar cuatro o cinco in-
corporaciones. Ya van tres, 
por lo que Huachipato sigue 
trabajando para abrochar la 
llegada de otro refuerzo. “La 
dirigencia está terminando 
de conformar un buen plan-
tel. Estoy esperanzado en 
que no se dilate ni demore 
mucho más”, comentó el  en-
trenador del acero. 

Huachipato busca un nue-
ve de área que, idealmente, 
pretenda abrochar desde el 
fútbol argentino. De todas 
formas y, de no fructificar 

aquello, un delantero nacio-
nal también es opción. 

¿Y otro defensa? Larcamón 
era de la idea, también, de 
incorporar un zaguero antes 
de la partida de Omar Merlo. 
Sin embargo, el panorama 
cambió con el paso de los 
días. “Por su trayectoria en el 
país, Omar (Merlo) no usaba 

cupo de extranjero. Ahora  
tendríamos que buscar una 
alternativa en algún nacio-
nal, pero estamos conformes 
con lo que tenemos”, afirmó 
Larcamón. 

El partido de mañana será 
dirigido por Christian Rojas 
en el Bicentenario de la Flo-
rida, un recinto sintético 

donde el acero desde 2013 
no cosecha triunfos. “Hemos  
entrenado en ese tipo de can-
chas y estamos preparados”, 
cerró el DT de Huachipato, 
esperanzado ante el debut. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Una buena oportunidad 
para ver la actualidad del ba-
lonmano local, tanto en da-
mas como en varones. Desde 
el jueves hasta mañana, se 
está llevando a cabo en Chi-
guayante un atractivo cam-
peonato de la disciplina. 

En damas, la competen-
cia, que es categoría todo 
competidor, está protagoni-
zada por Vieux Gaulois, Chi-
guayante y Juvenil Cañete. 
En varones hay dos grupos: 
en el A están Chiguayante, 
Cubla y Vieux Gaulois, mien-
tras el B lo conforman De-
portes Concepción, Escuela 
Chiguayante, Viña y Alianza 

Cañete. 
La modalidad del torneo 

es todos contra todos, por 
grupo, en el caso de los varo-
nes, mientras que las damas 
jugarán en dos ocasiones 
contra cada rival en esta pri-
mera etapa. 

Para hoy, están programa-
dos los últimos encuentros 
de la fase zonal y también las 
semis masculinas, que se ju-
garán a las 13 y 14.30 horas. 
La última jornada se iniciará 
mañana, a las 13 horas, con 
el duelo por el tercer lugar va-
rones, y luego se jugarán la fi-
nal damas (14.30 horas) y la 
final de hombres (16 horas).

DEPORTES CONCEPCIÓN ES UNO  de los elencos que está 
tomando parte de la competencia.

Chiguayante recibe lo mejor del hándbol local 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, abuelita, hermana y tía, Sra  
 

AMADORA DEL CARMEN HENRIQUEZ HENRIQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, a las 15:30 horas, saliendo el cortejo desde Calle Grandón 14, 
Población Los Boldos, Chiguayante, hacia el Cementerio de Chiguayante. 
 
Patricia Henriquez H. y Familiares 
 
Chiguayante, 03 de febrero de 2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida esposa, 
madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita, Sra. 
 

GUACOLDA CRUZAT 
HIDALGO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio  se está realizando 
en Manquimavida 95, Chigua-
yante; y su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
 La Familia 
 
Chiguayante , 03 de febrero de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida hermana, 
sobrina, tía, prima y amiga, Srta. 
 

ANA MARIA SEGUEL 
SALAZAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral es hoy, después de 
una misa a las 14:30 horas en 
la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449), saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
 Familia : Seguel Salazar 
 
Concepción, 03 de febrero de 
2018.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/23 14/33
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

13/32
TALCA

16/30
ANGOL

10/28
TEMUCO

11/22
P. MONTT

11/24
DOMINGO

11/23
LUNES

10/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Óscar - Blas

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N° 7 Local B

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N° 2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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